

EL CARBON ESPAÑOL

NO SE AUTORIZA SU EXPORTACION!

De acuerdo con la ponencia designada para el estudio del asunto, el Gobierno ha resuelto denegar la petición de exportar que le fue presentada por las empresas hulleras.

La denegación se resuelve en estos términos: el carbón español para los españoles; y si éstos no lo quieren porque, o lo consideran malo, o lo estiman caro, o no lo puedan utilizar en algunas de sus clases, o prefieren el extranjero, que quede él en las entrañas de la tierra, de donde, algún buen día, nuestros biznietos lo sacarán, alabando nuestra previsión...

Nos es grata la fórmula: el carbón español para los españoles. En los tiempos de guerra, la defensa de esa fórmula, extendida a toda la producción nacional, nos ha acarreado insidias de los aliadofilos, para quienes el volcar en tierra extranjera de sus amores todos los frutos de la tierra española, aunque los hijos de ésta nos muriésemos de hambre, era un deber y un ideal español.

Nuestra tesis nacionalista la mantenemos íntegra y cada día con más fervor. Conscientes hemos podido, e insistimos en la petición, que a todo trance y a toda costa el Estado ampare, proteja, estimule e impulse la producción carbonera nacional, y si uno de los medios para ello oportunos es que se permita la exportación, como lo indican los productores interesados, nos adherimos a la solicitud de éstos, condicionándola en forma tal que siempre sea preferido el mercado nacional al extranjero en el abastecimiento.

Y sépanlo nuestros impugnadores: la única manera de llegar al abaratamiento del carbón, rebajando los gastos naturales del costo de producción, es la de coadyuvar a que ésta se intensifique y desarrolle con los apoyos, onerosos, si fuera menester, del Estado y de la nación entera. Si se huye de los sacrificios necesarios momentáneamente, aspirando a lograr prematuramente una baratura inaccesible, los resultados serán contraproducentes: la producción nacional decaerá, se encarecerá y seguirá la vida industrial española a merced del extranjero.

Lo que irrita al público, influido por algunos escritores que no se dan cuenta exacta del problema en cuestión, es que suba el precio del carbón precisamente en los momentos en que se dice por los mismos productores que hay plétora de existencias del artículo.

Si no baja el precio ahora—se exclama—, al contrario, sube más y más, ¿qué sería en el caso de que se autorizara la exportación?

Pues he aquí nuestra contestación: entonces bajaría, si la autorización de exportar se concediera en los términos oportunos. Pasaría en ese caso exactamente al revés de lo que sucede con la exportación del arroz, del aceite, de las patatas, cuyo precio aumenta sólo con el anuncio de la posibilidad de exportar. Tal antitesis tiene una explicación perfectamente científica, verificada en la práctica.

Es la explicación que resulta de la teoría de los precios conjuntos, de los precios globales y de los precios unitarios.

Valiéndonos de las expresiones más aseguibles al vulgo, diremos que en cada una de las explotaciones carboníferas de Asturias, León y Palencia, se obtienen carbones de muy diferente clase y, entre ellos, los menudos particularmente, los antrocosos de Palencia, figuran en un 70 a 80 por 100. Estos menudos, que no tienen salida bastante en España, contribuyen con su elevado peso muerto a hacer subir el precio de los carbones buenos y aceptados en el mercado nacional. Los de una y otra clase son producidos conjuntamente, y sus precios son, por lo tanto, también conjuntos, porque su costo de producción es global.

Se han extraído de las minas españolas siete millones de toneladas de carbón, que tienen un precio de costo global de 210 millones de pesetas, o sea, de 30 pesetas la tonelada, como precio medio. De los siete millones de toneladas, 4.000.000 son de calidad inferior, de carbón menudo, y de estas últimas toneladas, una mitad se coloca en el país y la otra mitad se halla hoy sin salida. Claro es que cuanto mayor sea la cantidad del carbón inferior que no tiene colocación o cuanto más reducido sea el precio que a él se le asigne, tanto más se elevará el precio unitario del carbón bueno o superior. Se trata de precios conjuntos, entre los que hay que distribuir el costo global. Si el precio unitario del carbón inferior se eleva, se podría rebajar proporcionalmente el precio unitario del carbón superior. La exportación de la clase depreciada, que en el extranjero se desea con ofrecimiento de un precio alto, resolvería, por consiguiente, una parte del problema de la carestía, eliminando ese factor natural que constituye un peso muerto muy considerable de la producción hullera española, sobre todo en ciertas minas, como las de la región de Palencia, y de las cuales 45 se pusieron en explotación durante la guerra, y hoy sólo trabajan cinco. No es así, seguramente, como se abaratará el carbón en España.

Muchas de las ganancias realizadas por las empresas hulleras se han invertido en la mejora de las mismas explotaciones; con los nuevos capitales y las enseñanzas técnicas derivadas de la experiencia cabía mantener la esperanza de que progresaran los métodos de extracción, y de administración, y los servicios de transporte, trayendo, al fin, la abundancia y el abaratamiento.

La hostilidad y la ignorancia ambientales, debidas en parte a la culpa de los patronos mismos, que en sus egoísmos y codicias sólo se preocupan de obtener ventajas individuales por procedimientos oscuros, nos alejan cada vez más de la aspiración que debiera ser unánime en los españoles todos: tener carbón español, lo más abundante posible, por incremento incesante de nuestra producción, que es lo esencial, para hacer posible, luego, la rebaja de los precios, que es cosa muy importante, pero secundaria en cuanto se deriva de lo primero.

Con el cierre de unas minas y la paralización de los trabajos en otras, los obreros, particularmente los picadores, toman el camino del extranjero, en lugar del carbón que ellos debían extraer del suelo español.

Ramón de OLASCOAGA

Bilbao, 13 de septiembre.

LA A. C. N. DE P.

UNA CARTA DEL CARDENAL PRIMADO

El eminentísimo señor Cardenal Primado, contestando al telegrama de filial adhesión y respeto que le envía la A. C. N. de P., reunida en Asamblea en Loyola, ha dirigido a su presidente, señor Herrera, a siguiente honrosa carta:

Sr. D. Angel Herrera y Oria, presidente de la A. N. de PP. CC.

Muy señor mío y distinguido amigo: Por haber coincidido con los días de mi regreso de la aldea asturiana de Somió (Gijón), donde por razón de salud he pasado en relativo solaz y descanso la temporada de los calores estivales, me entero con sensible retraso del expresivo telegrama que con fecha 9 del corriente se ha servido usted dirigirme desde Loyola, en nombre de los PP. de la A. N., reunidos allí en Asamblea anual después de practicar ejercicios espirituales, renovándome sus sentimientos afectuosos y filial adhesión.

Estimando ya impropio, por extemporánea, la contestación en la misma forma telegráfica, me complace sobremedera en dársele por medio de esta sencilla carta, en la cual quisiera reflejar, con la mayor viveza, las simpatías tan hondas como sinceras que en mi corazón tiene esa admirable agrupación de jóvenes entusiastas, soldados voluntarios del apostolado seglar, que con celo y denuedo incomparables se constituyen en auxiliares poderosos de la acción católico-social, cuyo desenvolvimiento e influencia confío han de ser dique poderoso e infranqueable a los amenazadores avances del sindicalismo revolucionario, que visiblemente aspira a señorearse de nuestra patria.

Bien merecen de ésta y de la Religión quienes así sacrifican noblemente sus arrestos juveniles, alentados por esos dos grandes amores, en aras de los grandes intereses sociales, propagando y propugnando los salvadores y fundamentales principios sobre los cuales únicamente pueden basarse el verdadero progreso y el común bienestar de pueblos e individuos, armonizando dentro de los amplios cauces de la justicia y la caridad la natural e inevitable distinción de clases, que forman providencialmente la humana sociedad.

Al significar de este modo a usted y a sus beneméritos consocios mi más entrañable aprecio, enviándoles a la vez efusivamente la bendición que suplico, me es muy grato repetirle de usted en particular afectosísimo amigo seguro servidor y capellán.

EL CARD. GUIASOLA. Toledo, 15 de septiembre de 1919.

LO DEL DIA

Un triunfo

Conoce nuestro público el criterio mantenido por el «Sindicato Católico de los Ferroviarios Españoles» en relación con el Comité paritario que ha de atender en la aplicación de la jornada de ocho horas. Los ferroviarios católicos renunciaron a integrar el Comité y aún a intervenir en la elección de los vocales obreros, fundados en que, por los términos en que se hiciera la convocatoria de aquella elección, quedaban preteridas las organizaciones profesionales.

El ministro de Fomento ha cedido a este criterio, que era también el de los socialistas; y en real orden que ayer publicó la Gaceta, dispone que se agreguen al Comité paritario cuatro vocales obreros: dos de ellos designados por el Sindicato católico y otros dos por la Agrupación socialista.

Tal resolución pueden considerarla los ferroviarios católicos como triunfo legítimo y alentador; y ahora, reconocidos los fueros y personalidad de su Sindicato, creemos que pueden y deben acudir al Comité paritario. Porque conocemos su recto espíritu, estamos seguros de que así lo harán.

Aseginatos y sabotajes

El ministro de la Gobernación, el gobernador de Barcelona y los periódicos de izquierda mostrábase convencidos de que los tratos y contratos celebrados en Barcelona con los jefes sindicalistas habían tenido la virtud de pacificar los espíritus y restablecer la normalidad. ¡Bien! Veamos qué dicen los hechos.

Pues dicen: Que, contra los categóricos anuncios oficiales, hace tres días que no se reúne la Comisión mixta de obreros y patronos.

Que los obreros de las fábricas de cartón se han entregado furiosamente al sabotaje.

Que en el Paseo de Gracia ha sido asaltada una fábrica.

Que un patrono ha sido agredido a tiros por un grupo de sindicalistas, y herido gravemente.

Que, como siempre, los criminales no han sido habidos.

Que en distintas calles y plazas de Barcelona, hay retenes y patrullas de fuerza pública.

¡Pacificación de los espíritus! ¡Restablecimiento de la normalidad! ¡Es posible dudarlo?

Lamentable retraso

Nos permitimos llamar la atención del señor Prado y Palacio sobre el retraso que está sufriendo la publicación de las plantillas del Magisterio, y de las cuales se llegó a afirmar por el señor Poggio que ya estaban redactadas y firmadas por el ministro.

Si a este retraso unimos los rumores que circulan entre la clase, referentes a la aplicación que va a hacerse de la fórmula económica, favoreciendo, contra el espíritu de la ley, a las primeras categorías, hay motivo más que suficiente para creer que no se cumplirá la promesa hecha al Magisterio de no crear nuevas categorías y dar al escalafón una justa proporcionalidad.

Sin embargo, no podemos dar crédito a esos rumores, pues bien claramente ha expresado el Magisterio sus deseos, y patente es la justicia de su causa; pero si consideramos lamentable el aludido retraso, siendo así que casi todos los ministerios resolvieron ya este asunto en lo que al personal de los mismos se refiere.

EN SEGUNDA PLANA

NOTAS POLITICAS

El Consejo de hoy comenzará a estudiar los Presupuestos

EN TERCERA PLANA

ESPAÑA EN AFRICA

Los intereses españoles atropellados

por RAFAEL ARÉVALO

Encuesta interesante

por MARIA DE ECHARRI

FRUSLERIAS

De broma y de veras

por C. LUIS DE CUENCA

DE SORIA

EL MUSEO NUMANTINO

Se prepara al Rey

un entusiasta recibimiento

EN CUARTA PLANA

SITUACION INTERIOR

Es agredido otro patrono en Barcelona

EN SEXTA PLANA

Folleto de EL DEBATE

ORO DE LEY

por J. P. MUÑOZ PAROS

El sábado ratificará el Tratado la Cámara francesa

Se ha reunido la Comisión de la Asamblea Nacional alemana para estudiar la nota de la Entente

El Gobierno austriaco se niega a entregar a Bela-Kun

DESPUES DE LA FIRMA.—La Cámara, a partir del martes, discutirá la ratificación del Tratado de Paz, que terminará antes del sábado (París).—En la reunión que celebrará el Consejo Supremo quedarán aprobados los términos del Tratado con Bulgaria (París).—El Senado norteamericano empezará sus sesiones en la discusión del Tratado de Paz, lo que es probable se prolongue hasta Navidad, si no llegan a un acuerdo Wilson y Lodge (Washington).—Entre los espartaquistas y monárquicos de Munich reina gran indignación contra Noske, y es probable que, al comenzar a funcionar la Dieta, ocurra una nueva revolución (Basilea).—Según «L'Echo de Paris», es seguro que una vez constituido el Gobierno servio, se firme el Tratado de Paz con Austria (París).—La Prensa italiana ataca al Gobierno Nitti, con motivo del incidente de Fiume. D'Annunzio cuenta con unos 2.630 hombres, y se ha abrogado el Gobierno de Fiume (Roma).

CONFLICTOS EN EL EXTRANJERO.—A los huelguistas mineros de la cuenca lionesa, se han unido mineros de otras zonas, lo que agrava esta huelga. Hoy no se repartió la correspondencia, a causa de la huelga de los empleados de Correos (Lyon).—En Marsella se ha restablecido la normalidad (Marsella).

BOLCHEVISMO.—El jefe del partido socialista sueco ha hecho unas declaraciones, en las que se muestra antibolchevista, y dice que el partido no siente ninguna simpatía por el bolchevismo (París).—Los bolchevistas han ofrecido la paz a Lethonia y Lituania, los que se cree procederán de acuerdo con Estonia (Londres).

La vida española

LO QUE SERÁ EL MUSEO DEL PRADO

Nunca es tan grato como ahora visitar el Museo del Prado, en estas mañanas luminosas, en que Madrid escasea de turistas, y las salas del caserón hallan casi desiertas, y en el ambiente tibio tienen su plena justificación, como en un baño, las desnudeces clásicas. Sólo algún artista extranjero—que viene a contemplar sibaríticamente las Meninas—o algunos aficionados, entregados a la devoción solitaria de sus lienzos favoritos, o los copistas que trabajan sin que nadie les moleste con indiscretas comparaciones, interrumpen la solemnidad, llena de fantasmas, de las galerías. Desde que la vida normal de Madrid se reanuda, el Museo se ve invadido de gente trivial e impertinente. No la que contempla los cuadros con respeto y silencioso acatamiento de las opiniones ajenas, sino la que se cree obligada a dictaminar, y la que gusta de mostrar su ingenio. Mientras que ahora todo es reposo allí. Y principes, santos, personajes históricos y figuras mitológicas, parecen vivir plenamente su vida ficticia e inmortal.

Yo no encuentro en los cuadros—sean del género que fueren—más que emociones literarias. Lo mismo le ocurre a la mayor parte de los espectadores, aunque no se den cuenta de ello. Los lienzos que nos impresionan más, son los que remueven el sedimento de nuestras viejas emociones literarias, o nos sugieren otras nuevas. Aunque asentimos a las explicaciones técnicas, en el fondo no hay excelencia de color o de línea que por sí misma nos conmueva. El arte pictórico—como todas las bellas artes—no es más que un modo intuitivo de conocimiento. Y como lo que más alto y más hondo llega en la expresión del conocimiento intuitivo es—aparte de la música—el arte literario, a la literatura referimos inconscientemente el hecho que se apodera de nuestro ánimo en presencia de algunos cuadros famosos. El deleite exclusivo del arte de la pintura, la emoción puramente pictórica—o sea la complacencia ante los bellos colores y la reproducción verídica de las formas del mundo material—son de naturaleza inferior y no serían suficientes para despertar nuestra ansiedad e inquietud espirituales, si no se transfundieran a ellos emociones literarias. Por no querer confesárselo o no haber llegado a comprenderlo claramente, casi todos los hombres incurrir en hipocresía cuando tienen que comunicarse sus impresiones en un Museo de Pintura.

Pero yo he ido al del Prado, sobre todo, para conocer los planes del director actual, Aureliano de Beruete. El Museo se va a transformar, bajo su dirección, completamente. En los que eran patios sin uso, se ha construido un magnífico pabellón que tiene veintidós salas nuevas. Con ellas será posible disponer mejor los tesoros que el Museo guarda. Velázquez, por ejemplo, tendrá tres salas, en el centro del edificio. A un lado se sucederán las de pintores españoles, hasta el Greco. A otro lado los italianos y flamencos, hasta Rubens. Los franceses Claudio de Lorena y Poussin, de quienes poseemos una admirable colección, tendrán otra sala. Habrá otra para Ribera. En la gran galería central se colocará una selección de la pintura española, sin perjuicio de la sala que a cada pintor español corresponda. Habrá un «Salón imperial», en el que se instalará el retrato equestre de Carlos V, del Tiziano; el de Felipe II, algunos santos de la época, las dos mesas de mosaicos florentinos ofrecidas por el Papa a este último después

de Lepanto, los bronce de León Leoni y unos tapices de la Casa Real que su majestad tiene ofrecidos al señor Beruete.

—El Museo del Prado debe ser—me decía Beruete con el entusiasmo que pone siempre en este asunto—el mejor del mundo. No sólo por la riqueza de la colección, que es enorme, sino como instalación, de manera que cada cuadro adquiera su pleno valor, sin que los unos resten importancia a los otros, ni la contigüidad los perjudique.

Se variarán los fondos, que actualmente son rojos, de un rojo agresivo, enojoso. Serán ocre o sienas, frotados de oro, en algunos salones. De ese color de saco, de estameña, en otros. Y azul de Francia, con el mismo frotamiento de oro, en la cámara en que se agruparán los retratos de la Corte francesa del siglo XVIII. Y negro en la sala donde destacarán las cabezas energías y trágicas de Ribera. Si el Estado diera los medios necesarios, el Museo, así instalado, se completaría con tapices, con muebles. Ese vendría a ser entonces un monumento de conjunto tal como jamás ha existido ni existe en lugar alguno.

Toda la parte nueva del edificio se ha construido de hierro. Así se ha evitado el peligro de incendio que tanto inquieta por lo que se refiere a la parte antigua del Museo. En efecto,

la galería central tiene una techumbre de madera. ¿No valdría la pena de cambiarla? El gasto es insignificante, en relación con el valor de las riquezas que alberga. Aunque se observan todas las precauciones imaginables, es siempre grave el riesgo de incendio en un edificio con techumbre de madera centenaria.

Museo del Prado es una de las cosas que dan a España rango de pueblo próspero, de esa grandeza difícil de improvisar con dinero, y que tanto vale, hasta para los que lo tienen, que no reparan en dilapidarlo por remediarla. Aunque con frecuencia se le hace objeto de ditiambos verbales o escritos, rara vez se concede el dinero preciso para mantenerlo cuidado y atendido con decoro. No ocurre así ahora. El ministro de Instrucción Pública ha hecho funcionar aceleradamente la maquinaria administrativa, y las obras del Museo se van realizando sin retraso. Pero los créditos acordados no son sino para llevarlas a efecto. Faltaría luego lo que sería preciso para ese cambio de techumbre, y aquella ornamentación y decoración complementaria, con que el Palacio del Prado merecería ser lugar de peregrinación de todos los enamorados del arte en la tierra. ¿Será candidez pensar que, cuando llegue el momento, se otorgarán los créditos necesarios para que semejantes proyectos se conviertan en realidad? Con decir que, aun no siendo todavía más que proyectos, ya han dado motivo a comentarios entusiastas de muchos periódicos extranjeros, está dicho si tienen importancia para nosotros como para todo el mundo culto.

Juan PUJOL

CARTAS DE ALEMANIA

La República del Rhin

Se ha tratado muchísimo en Alemania durante los últimos meses de la reconstitución política interior, principalmente de si era preferible una Confederación grande de varias repúblicas según el dechado de los Estados Unidos, o un Estado centralizado, según el ejemplo de Francia, Italia o Inglaterra. Solamente en tal orden de ideas se puede entender la seria cuestión planteada por la llamada República del Rhin, que tantos amigos tiene en nuestra parte del antiguo Imperio alemán.

Importa recordar la constitución antigua del Imperio. Era una confederación de varios Estados, todos ellos monárquicos, con la excepción de las tres ciudades libres de Hamburgo, Bremen y Lubeck. Pero entre todos estos Estados, Prusia tenía en tal grado la preponderancia que los demás seguían más o menos la dirección que Prusia daba a la política interior y, lo que era aún más importante, exterior de Alemania. No hay que negar que a Prusia ha debido mucho Alemania, que la fuerza de organización venía de Prusia, y que Prusia había formado el poderoso ejército alemán; pero hay también que observar que de Prusia venía el espíritu de materialismo egoísta que tanto daño ha hecho a Alemania; que de las ciudades grandes de Prusia, principalmente de Berlín, emanaba un espíritu de negación religiosa y de escepticismo, que ha destruido tantas herencias santas de la Germania antigua. Pues si en la nueva Alemania continuara esa preponderancia de Prusia, habría que temer una evolución muy poco saludable para los antiguos estados del Sur—Baviera, Wurtemberg y Baden—y las provincias occidentales prusianas. En esta tendencia de las provincias de Alemania contra Prusia a

hay que buscar el origen del movimiento federalista, que se extiende con un vigor particularmente grande en las provincias del Rhin. En las orillas del célebre río, en las regiones occidentales de Alemania, ocupadas ahora en gran parte por los ejércitos aliados, vive una población muy fuerte, muy industrial y rica, en su mayoría católica, ganada por la convicción profunda de que la fundación de una República del Rhin, formando parte de la Alemania nueva, sería la solución más feliz de los conflictos actuales. La República del Rhin sería una solución excelente de política interior y exterior. Los reuelos de Bélgica y Francia contra una nueva guerra con Alemania tendrían por tal solución cierto alivio; la República del Rhin pudiera ser un país adecuado para tentativas de aproximación y unión pacífica entre los países occidentales y orientales de Europa. La mayoría de la población de la Alemania occidental anhela con deseo muy fuerte tal solución pacífica, no solamente los católicos, sino gran número de protestantes también.

Pero hay que considerar que una solución semejante es solamente posible de un modo legal si toda Alemania recibe un régimen federativo con la división de la Prusia actual en tres o cuatro Estados federales, quienes juntos con los Estados del Sur formarían la nueva Alemania. Al principio, después de la revolución de noviembre, en los meses de diciembre y enero, este plan tenía muchísimos partidarios en toda Alemania, pero en las últimas semanas han surgido nuevas dificultades por la necesidad de la unión económica de toda Alemania.

Los gastos inmensos que incumben a la nueva Alemania, principalmente

las severísimas obligaciones económicas impuestas por el Tratado de Versalles, exigen una unión intensa de todas las fuerzas económicas del país entero, lo que no sería tan fácilmente posible en una Alemania federal. El Tratado de paz, por su trascendencia económica, hace imposible una constitución federal de Alemania, y hay que temer mucho que no solamente una división federal de Prusia ya no sea posible, pero que también los Estados antiguos del Sur pierdan poco a poco todos sus fueros particulares,

como han perdido ya sus antiguos derechos económicos, porque toda la Hacienda pública de Alemania será dirigida y administrada desde Berlín. Un resultado semejante sería un gran daño para la evolución interior de Alemania, un daño mayor aún para la política exterior, pero hasta el momento actual no se ha encontrado remedio.

Dr. J. FROBERGER
Profesor de la Universidad de Bonn.
Bonn, 8 de Septiembre de 1919.

DESPUES DE LA FIRMA

La discusión en el Senado yanqui durará seis semanas

Se temen desórdenes en Munich

Curzón sustituirá en París a Balfour

Situación diplomática

Acuerdos del Consejo Supremo

PARIS, 16.—Aún no se ha tomado ninguna decisión concerniente a la forma que ha de tener de ahora en adelante la Conferencia de la paz. Por lo seguro sin embargo, que el Consejo Supremo no funcionará en un plazo de ocho días, con la misma composición de personas que hasta aquí, por considerar que su principal misión está ya cumplida.

En la sesión de mañana el Consejo ratificará definitivamente el Tratado búlgaro y las condiciones que deben ser impuestas a Hungría, que ya están dispuestas; pero que no pueden ser entregadas antes que haya en Budapest un Gobierno ríjido de la voluntad popular.

Como Lloyd George, Milu y Bonar Law salen esta tarde de París, los servicios de la del gación inglesa quedarán sencillamente reducidos.

Pur último, Inglaterra estará representada por sir Eric Crowe, ministro plenipotenciario, que, sin embargo, no tendrá poderes tan extensos como los delegados de la Conferencia.

El señor Tittoni marcha esta noche a Italia para dar explicaciones en la Cámara italiana; y estará retenido mucho tiempo en Roma.

Le reemplazará el señor Scialoja. El Consejo ha enviado instrucciones a las misiones aliadas de Budapest, invitándolas a reclutar centurias locales para asegurar el orden en Hungría después de la evacuación de las tropas rumanas, pues se teme el retorno ofensivo de los bolchevistas.

En Francia

La Cámara ratificará el Tratado el día 20

PARIS, 16.—Dice Marcelo Hutin en el «ECHO de París»: «La Cámara ya en esta semana, a partir de hoy, martes, a seguir la discusión del Tratado y cerrar la discusión antes del sábado.

Tendremos—dice—algunos discursos magistrales. En primer lugar el de M. Clementel, ministro del Comercio y de Correos, que se colocará en el terreno comercial e industrial.

Luego hablará M. Enrique Simón, ministro de las Colonias, sobre el valor que se han atribuido a los dominios coloniales.

M. Pichon, ministro de Negocios Extranjeros, hablará seguramente también.

Después del discurso muy esperado de M. René Viviani, presidente de la Comisión, se hará oír la voz del gran maestro.

M. Clemenceau hablará tal vez por la Cámara.

Pero después de todo lo que los plenipotenciarios de la paz, los miembros del Gabinete técnico, Klotz, André Tartieu, Pichon, Loucheur, Clementel y Simón han dicho respecto del Tratado desde el punto de vista francés, parece que las declaraciones del presidente del Consejo no constituirán una repetición de sus colaboradores.

M. Clemenceau apuntará más alto y no extrañaría mucho que sus llamamientos para organizar la paz no fueran oídos por la nación entera.

La Cámara ratificará el Tratado el 20 de septiembre, y después de una semana de discusión, lo dará al Senado.

El lunes 29 el Gobierno presentará a la Cámara la ley fijando la fecha de las elecciones legislativas.

El representante de la Delegación británica

PARIS, 16.—El diplomático llamado a reemplazar provisionalmente a la Delegación británica será Eyre Crowe, alto comisario del Foreign Office.

Sin embargo, es posible que Curzón venga próximamente a París, para ocupar el cargo que anteriormente ocupaba Balfour.

En Norteamérica

La discusión del Tratado en el Senado yanqui

WASHINGTON, 16.—La impresión general es que los debates del Tratado de Paz en el Senado durarán seis semanas, y quizás hasta Navidad, a menos que se llegue a un acuerdo entre Wilson y Lodge. Hasta ahora no hay ningún indicio para creer en tal acuerdo, aunque los jefes demócratas han declarado que están dispuestos a reorientar la mitad del camino para encontrar a los republicanos.

La posición de Knox está reforzada por el apoyo que le presta Lansing en su oposición al Tratado, a consecuencia de la declaración de Bullitt, que no ha sido aún firmada por el secretario de Estado.

Noticias varias

El viaje del Emir Faycal

PARIS, 16.—El contratorpedero inglés que acompañaba al emir Faycal hizo escala en Malta. Se supone que el Emir, que era esperado hoy en París, llegará mañana a Marsella.

Las relaciones ferroviarias entre Francia, Bélgica y Alemania

PARIS, 16.—El «Petit Journal» dice que los delegados alemanes de la comisión de ferrocarriles han asistido a la conferencia que se celebra restablecer las relaciones internacionales ferroviarias entre Francia, Bélgica y Alemania.

El problema Sirio

LONDRES, 16.—A consecuencia de la entrevista de ayer entre Lloyd George

ROMA, 16.—No se tienen noticias de Fiume. El Gobierno ha publicado un decreto prohibiendo la publicación de correspondencias por medios indirectos, y estableciendo la censura.

Según una versión, el general Badoglio se encuentra en Trieste, y ha enviado militares a Fiume, con el orden de irse a la capital.

Algunos de ellos han abdicado. D'Annunzio se dispone de más de 2.600 hombres.

Nitti ha declarado a un redactor de «La Epoca» que los soldados merecen indulgencia, porque siguieron a D'Annunzio, creyendo que el Gobierno apoyaba el movimiento.

Esto concuerda con las últimas informaciones parciales de los periódicos que decían que D'Annunzio disponía de 2.000 hombres de la brigada Granatiera, salidos con él del regimiento de Artillería casi completo, y de las brigadas de Sesta y Regina, de Fiume, que habían caído con él; de algunos destacamentos de Bersaglieri y Arditi, de algunas compañías de ametralladoras, de los regimientos del «Eagle» y del «Emmanuel» y de cinco autos blindados y de un batallón de cuatro compañías.

Noticias varias

El viaje del Emir Faycal

PARIS, 16.—El contratorpedero inglés que acompañaba al emir Faycal hizo escala en Malta. Se supone que el Emir, que era esperado hoy en París, llegará mañana a Marsella.

Las relaciones ferroviarias entre Francia, Bélgica y Alemania

PARIS, 16.—El «Petit Journal» dice que los delegados alemanes de la comisión de ferrocarriles han asistido a la conferencia que se celebra restablecer las relaciones internacionales ferroviarias entre Francia, Bélgica y Alemania.

El problema Sirio

LONDRES, 16.—A consecuencia de la entrevista de ayer entre Lloyd George

¿Acepta Esthonia la paz con los Soviets?

Continúa con éxito la ofensiva antibolchevista.

Los bolchevistas ofrecen la paz a Lethonia y a Lituania

COPENHAGUE, 16.—Dicen de Helsingfors que el «Beringske Tidende» asegura que la Asamblea nacional esthoniana ha decidido aceptar la oferta de entrar en negociaciones con los Soviets.

Una Delegación compuesta de representantes de la Asamblea y del Ejército, será enviada. Los bolchevistas ofrecen también la paz a Lethonia y a Lituania, pero el Gobierno letón ha declarado que no hará nada sin la aprobación de las Potencias aliadas.

Detras de los bolchevistas

LONDRES, 16.—(Comunicado del ministerio de la Guerra.) Dos batallones bolchevistas atacaron el sábado las posiciones británicas en el Dvina y fueron rechazados con grandes pérdidas.

El 10 de septiembre fue ocupada Onega, sin resistencia.

Los rusos antibolchevistas continúan con éxito la ofensiva en el frente del ferrocarril.

Según las últimas informaciones, continúa operando detrás de las líneas bolchevistas, al oeste de Tamboff, entre Kosloff y Ysletz, Marmonloff consiguió destruir las comunicaciones que servían para el aprovisionamiento del enemigo, hasta tal punto, que en el sector Norte, los rusos reciben tan sólo doce cartuchos diarios por hombre y cincuenta por ametralladora. Las operaciones de Marmonloff permitieron a 80.000 reclutados bolchevistas volver a sus hogares, y él, a su vez, recluta entre las poblaciones de las regiones donde opera gran número de soldados. En todas partes es acogido cordialmente por la población.

Los socialistas suecos contra el bolchevismo

PARIS, 16.—M. Branting, jefe del partido socialista democrático sueco, ha hecho a un redactor del «Matin», en Estocolmo, las declaraciones siguientes: «El bolchevismo es lo contrario de la democracia. Su doctrina es absolutamente contraria a la doctrina socialista. El bolchevismo es la dictadura de una pequeña parte de la clase obrera, para cambiar radicalmente la base de la sociedad, por actos de violencia y que pretenden no tener en cuenta los sentimientos y los deseos de la mayoría.

El bolchevismo niega completamente al socialismo como evolución, mientras March y sus discípulos, a pesar de ciertas ideas y expresiones filosóficas intermedias, ponen como idea fundamental la evolución de la sociedad capitalista hacia una sociedad comunista o colectivista. Queremos fundar un estado socialista en tales condiciones, sin que exista base ni preparación, es edificar sobre la arena, es hacer obra contraria en todos los puntos a la doctrina socialista, tal como la han concebido sus precursores.

Los resultados demuestran que este estado de cosas es imposible, a pesar de la situación extraordinaria y especial de Rusia; la caída del régimen es inevitable. Es posible, sin embargo, que se mantenga algún tiempo, a consecuencia de la soledad moral y de la ignorancia de los campesinos de allí.

Tal empresa duraría muy poco en una sociedad más complicada; pues ésta evitaría muy pronto un régimen que únicamente serviría para causar la miseria de todos.

En cuanto a mí, soy y sigo siendo antibolchevista. Es evidente que nuestro partido socialista democrático, que ha seguido muy de cerca los acontecimientos de Rusia y de Finlandia, no tiene ninguna simpatía ni ninguna ilusión hacia el bolchevismo.»

EN LA ALTA SILESIA

Son hostilizadas unas patrullas

La distribución del carbón NAUEN, 16.—En la noche del viernes al sábado, patrullas alemanas encargadas de la vigilancia de la frontera fueron tratadas en Laurahutte por el vecindario desde los tejados y las ventanas de diversas casas. El fuego era a ratos muy violento, durante hasta las cinco de la mañana. Las tropas alemanas no sufrieron bajas. En Zaborze fueron lanzadas en la misma noche varias granadas de mano contra un puesto militar, cerca de una fábrica de briquetas de carbón. El tejado del edificio sufrió desperfectos. También fue lanzada una granada de mano contra el centinela de un batallón de ingenieros de la Marina, estacionado delante de la Central eléctrica de la Alta Silesia.

NAUEN, 16.—En Ostrau (Moravia) está celebrando sesiones, desde hace algún tiempo, una comisión de carbones interaliada, en las cuales tomaron parte dos representantes del Gobierno alemán, a petición de los aliados. Estos acordaron crear una subcomisión, que se componerá de un delegado alemán, polaco y checo, respectivamente, bajo la presidencia de un representante aliado, y cuya misión será tomar acuerdos sobre la distribución del carbón de la Alta Silesia, del territorio de Dombrowa y de la Checoslovaquia. Los delegados alemanes manifiestan que no pueden dar su conformidad con la creación de semejante subcomisión. Afirieron que el distribuir el carbón de la Alta Silesia corresponde exclusivamente al Gobierno alemán, mientras tenga la soberanía en aquella comarca. Por lo demás, agregaron, no puede tolerarse que, si se decidiera a celebrar negociaciones, éstas no podrían tener lugar nunca, bajo la presidencia de un representante de la Entente. Los delegados alemanes partieron acto seguido de Ostrau.

Lord Allembry llega a Inglaterra

(SERVICIO RADIOTELEGRAFICO) LONDRES, 16.—Lord Allembry ha llegado a Inglaterra. El feldmariscal lord Allembry fue objeto de una grandiosa recepción por parte de un enorme gentío, esta tarde, al pisar suelo británico.

ge y Clemenceau, se llegó a un arreglo provisional en la cuestión siria, el cual quedó aprobado por el Consejo Supremo.

Según la Prensa, se da satisfacción a ambos países, especialmente a Francia.

El arreglo tendrá vigor hasta que se sepa la intención de los americanos tocante al Imperio turco.

Según dice la Prensa de París de esta mañana, el Convenio sirio dice que la Gran Bretaña retirará sus tropas hacia la Siria baja y Palestina, dejando a Francia la Alta Siria.

Sin embargo, Francia no ocupará Alepo, Damasco u Homs; se entiende que Francia entrará en negociaciones con el emir Feifol, con respecto a las fronteras exactas que ocuparán.

La Gran Bretaña será representada probablemente en la Conferencia de la paz por el señor Crowe, que será nombrado ministro plenipotenciario.

Se suspende la Conferencia de los gobernantes bálticos

NAUEN, 16.—El presidente del Consejo, el ministro del Exterior y el de la Guerra de Lituania se han dirigido a Reval, donde se celebraban las negociaciones que en Riga se habían entablado con los representantes del Gobierno de la Estonia.

Ha quedado suspendida la conferencia de los gobernantes bálticos, para ser reanuda dentro de algún tiempo.

Los resultados obtenidos hasta ahora no pueden ser considerados como definitivos. De las cuestiones formuladas por ciertos elementos contra la persona del coronel Reinhardt, ex ministro de la Guerra prusiano y ex ministro de la Guerra del Ejército en el Ministerio alemán de la Defensa Nacional.

BOLCHEVISMO

¿Acepta Esthonia la paz con los Soviets?

Continúa con éxito la ofensiva antibolchevista.

Los bolchevistas ofrecen la paz a Lethonia y a Lituania

COPENHAGUE, 16.—Dicen de Helsingfors que el «Beringske Tidende» asegura que la Asamblea nacional esthoniana ha decidido aceptar la oferta de entrar en negociaciones con los Soviets.

Una Delegación compuesta de representantes de la Asamblea y del Ejército, será enviada. Los bolchevistas ofrecen también la paz a Lethonia y a Lituania, pero el Gobierno letón ha declarado que no hará nada sin la aprobación de las Potencias aliadas.

Detras de los bolchevistas

LONDRES, 16.—(Comunicado del ministerio de la Guerra.) Dos batallones bolchevistas atacaron el sábado las posiciones británicas en el Dvina y fueron rechazados con grandes pérdidas.

El 10 de septiembre fue ocupada Onega, sin resistencia.

Los rusos antibolchevistas continúan con éxito la ofensiva en el frente del ferrocarril.

Según las últimas informaciones, continúa operando detrás de las líneas bolchevistas, al oeste de Tamboff, entre Kosloff y Ysletz, Marmonloff consiguió destruir las comunicaciones que servían para el aprovisionamiento del enemigo, hasta tal punto, que en el sector Norte, los rusos reciben tan sólo doce cartuchos diarios por hombre y cincuenta por ametralladora. Las operaciones de Marmonloff permitieron a 80.000 reclutados bolchevistas volver a sus hogares, y él, a su vez, recluta entre las poblaciones de las regiones donde opera gran número de soldados. En todas partes es acogido cordialmente por la población.

Los socialistas suecos contra el bolchevismo

PARIS, 16.—M. Branting, jefe del partido socialista democrático sueco, ha hecho a un redactor del «Matin», en Estocolmo, las declaraciones siguientes: «El bolchevismo es lo contrario de la democracia. Su doctrina es absolutamente contraria a la doctrina socialista. El bolchevismo es la dictadura de una pequeña parte de la clase obrera, para cambiar radicalmente la base de la sociedad, por actos de violencia y que pretenden no tener en cuenta los sentimientos y los deseos de la mayoría.

El bolchevismo niega completamente al socialismo como evolución, mientras March y sus discípulos, a pesar de ciertas ideas y expresiones filosóficas intermedias, ponen como idea fundamental la evolución de la sociedad capitalista hacia una sociedad comunista o colectivista. Queremos fundar un estado socialista en tales condiciones, sin que exista base ni preparación, es edificar sobre la arena, es hacer obra contraria en todos los puntos a la doctrina socialista, tal como la han concebido sus precursores.

Los resultados demuestran que este estado de cosas es imposible, a pesar de la situación extraordinaria y especial de Rusia; la caída del régimen es inevitable. Es posible, sin embargo, que se mantenga algún tiempo, a consecuencia de la soledad moral y de la ignorancia de los campesinos de allí.

Tal empresa duraría muy poco en una sociedad más complicada; pues ésta evitaría muy pronto un régimen que únicamente serviría para causar la miseria de todos.

En cuanto a mí, soy y sigo siendo antibolchevista. Es evidente que nuestro partido socialista democrático, que ha seguido muy de cerca los acontecimientos de Rusia y de Finlandia, no tiene ninguna simpatía ni ninguna ilusión hacia el bolchevismo.»

EN LA ALTA SILESIA

Son hostilizadas unas patrullas

La distribución del carbón NAUEN, 16.—En la noche del viernes al sábado, patrullas alemanas encargadas de la vigilancia de la frontera fueron tratadas en Laurahutte por el vecindario desde los tejados y las ventanas de diversas casas. El fuego era a ratos muy violento, durante hasta las cinco de la mañana. Las tropas alemanas no sufrieron bajas. En Zaborze fueron lanzadas en la misma noche varias granadas de mano contra un puesto militar, cerca de una fábrica de briquetas de carbón. El tejado del edificio sufrió desperfectos. También fue lanzada una granada de mano contra el centinela de un batallón de ingenieros de la Marina, estacionado delante de la Central eléctrica de la Alta Silesia.

NAUEN, 16.—En Ostrau (Moravia) está celebrando sesiones, desde hace algún tiempo, una comisión de carbones interaliada, en las cuales tomaron parte dos representantes del Gobierno alemán, a petición de los aliados. Estos acordaron crear una subcomisión, que se componerá de un delegado alemán, polaco y checo, respectivamente, bajo la presidencia de un representante aliado, y cuya misión será tomar acuerdos sobre la distribución del carbón de la Alta Silesia, del territorio de Dombrowa y de la Checoslovaquia. Los delegados alemanes manifiestan que no pueden dar su conformidad con la creación de semejante subcomisión. Afirieron que el distribuir el carbón de la Alta Silesia corresponde exclusivamente al Gobierno alemán, mientras tenga la soberanía en aquella comarca. Por lo demás, agregaron, no puede tolerarse que, si se decidiera a celebrar negociaciones, éstas no podrían tener lugar nunca, bajo la presidencia de un representante de la Entente. Los delegados alemanes partieron acto seguido de Ostrau.

Lord Allembry llega a Inglaterra

(SERVICIO RADIOTELEGRAFICO) LONDRES, 16.—Lord Allembry ha llegado a Inglaterra. El feldmariscal lord Allembry fue objeto de una grandiosa recepción por parte de un enorme gentío, esta tarde, al pisar suelo británico.

NOTAS POLITICAS

El Consejo de hoy comenzará a estudiar los Presupuestos

El señor Burgos dará cuenta de un proyecto relacionado con los telegrafistas despedidos

El subsecretario señor Canals dijo a los periodistas, que el presidente del Consejo había recibido a los señores fiscal del Supremo, director de Seguridad, rector de la Universidad y al magistrado, señor Obaya.

Dijo también, que en el Consejo de hoy comenzará el Gobierno a ocuparse de los Presupuestos.

El señor Prado Palacio a Soría

El señor Prado y Palacios saldrá hoy en automóvil para Soría, donde el jueves, y con asistencia de su majestad el Rey se inaugurará el Museo Numantino, recibiendo oficialmente, por el Estado, las gloriosas ruinas de Numancia.

El ministro de Estado a Madrid

Según ha manifestado el señor Burgos Mazo, mañana vendrá a Madrid el ministro de Estado, para asistir al Consejo que se celebrará en Palacio, bajo la presidencia de su majestad el Rey.

Los telegrafistas

El ministro de la Gobernación se propone elevar al Consejo que se celebrará esta tarde en la Presidencia un proyecto relacionado con los telegrafistas despedidos con ocasión de su última huelga.

La cuestión de las plantillas

El Comité ejecutivo de los acuerdos tomados en la última reunión por los comisionados de Hacienda visitaron ayer al señor Bugallal para hablarle del procedimiento de aplicación de la Real orden aclaratoria al Real decreto del día 2 de septiembre, y especialmente de lo que se refiere a la manera de llevar a la práctica el párrafo tercero de dicha disposición, el cual hace referencia a la amortización.

El Comité entregó al ministro una nota razonada, acerca del particular. El señor Bugallal manifestó que no tenía ninguna impresión sobre el asunto ni juicio formado sobre él, y prometió estudiar la nota que se le entregaba, con un espíritu de favor en beneficio al personal. También entregó la Comisión al ministro una nota referente a las plantillas de los Cuerpos especiales, y en especial de los subalternos, encaminada a que dicho personal disfrutase de beneficios análogos a los que se han concedido al Cuerpo general de administración por la Real orden de que se trata.

POLITICA EN PROVINCIAS

BARCELONA, 16.—En las oficinas de Hacienda se ha trabajado como normalmente. Los funcionarios se reunirán esta tarde para adoptar acuerdos en atención a las muchas adhesiones recibidas de provincias, en las que..... (Interrompe la censura).

ULTIMA HORA

Horroroso incendio

ARDEN VARIAS CASAS

El Santísimo tiene que ser trasladado de la capilla de las Damas Catequistas a la residencia de la Compañía de Jesús

SEVILLA, 16.— En el pajar de una cochera instalada en el número 10 de la calle de Trajano, propiedad de Enrique Ariza, se inició a las diez de la noche un incendio, que adquirió a los pocos momentos aterradoras proporciones.

El siniestro propagó rápidamente a los almacenes de comestibles de R-bollo Ruiz, que están abarrotados de existencias.

Las llamas, en proporción aterradora, amenazan las casas números 12, 14 y 16, en cuyas plantas están instalados, respectivamente, el salón Moderno, el salón Varedianos, el salón Alhambra y un almacén de maderas.

En los pisos principales están el salón Barrera, el Centro Obrero de Acción Maurista y el domicilio social de la Asociación General de Trabajadores.

De muchas casas cercanas están sacando los muebles a la calle, huyendo los vecinos presa de enorme pánico.

El teatro Cervantes, amenazado

Los bomberos municipales trabajan con arroyo para dominar el siniestro, que amenaza también al teatro Cervantes.

Fuerzas de la Benemerita, Seguridad y municipales tienen tomadas las bocacalles afluentes, impidiendo que el público se acerque al lugar del incendio.

Ha sido cortada la corriente eléctrica de las calles cercanas al lugar del fuego.

De una de las casas siniestradas ha sido sacado un hombre accidentado.

¿Temores de explosión?

A última hora ha producido enorme revuelo la noticia de que en los almacenes de comestibles, antes mencionados, se encuentran depositados 300 bidones de carburo.

Las autoridades, los arquitectos e ingenieros municipales se encuentran en el lugar del siniestro dando las órdenes necesarias para la extinción.

Acaba de hundirse la techumbre de una de las casas incendiadas.

Más casas siniestradas

SEVILLA, 16.— El fuego se ha corrido a las casas números 12, 14 y 16 de la calle de Trajano.

El incendio concentró su acción destructora en los pisos altos, que no tardaron en hundirse con estrépito.

Las llamas se elevan en el espacio, empujándolas el viento hacia la pared medianera del teatro Cervantes. Cuando comenzaba a arder la techumbre de este coliseo llegaron 100 soldados de Ingenieros y 30 del Regimiento de Infantería de Soría, trabajando con tal arro-

SAN SEBASTIAN, 16.—El ministro de Jornada dijo a los periodistas que según noticias de Lisboa ha salido para Madrid el señor Costa Ribero, con objeto de asistir a las reuniones en que se tratará del proyecto de explotación de los saltos de agua en los ríos limifreos a Portugal y a España.

Visitarán al ministro el presidente de la Diputación y el alcalde, tratando en la entrevista de la sesión inaugural de la Asamblea municipal vascas, que se celebrará mañana.

El marqués de Lema asistirá a la Asamblea, llevando la representación de su majestad y del Gobierno.

A las ocho de la noche subirá a despatchar con el Monarca, sometiendo a la firma algunos decretos.

El ministro de Estado irá el jueves a Madrid para asistir el viernes al Consejo de ministros y despachar con el subsecretario algunos asuntos pendientes. Permanecerá en Madrid hasta el sábado, regresando este día a San Sebastián.

BARCELONA, 16.—«La Veu» escribe hoy un artículo referente a la apertura de los Tribunales, expresándose en los siguientes términos:

«Hablamos ayer de la administración de Justicia y a la misma hora se celebraba la apertura de Tribunales, pronunciando un discurso el presidente del Supremo, señor Ciudad Aurielles. Yendo una mañana el fiscal señor Covian y haciendo después un comentario el señor Amat.

El señor Ciudad Aurielles habló de los crímenes sociales, y su labor fue una crítica negativa, una de esas críticas negativas a que nos tienen acostumbrados los centralistas, sin contenido eficaz alguno.

Como medio de expresión preconizó la creación de un tercio de la Guardia civil para Barcelona.

Es decir, que lo que debió ser índice y conjunto de soluciones jurídicas, vino a reducirse a la norma de todos los Gobiernos centralistas, que emplean la fuerza como remedio a todos los problemas políticos y a todos los conflictos sociales.

Termina el artículo afirmando que los centralistas reconocen sus errores pero se obstinan y persisten en ellos.

LUCHA MODERNA

El exceso de trabajo y la sobreactividad que invertimos en las luchas modernas, nos obligan a gastar más fluido nervioso del que en realidad podemos desarrollar. Ello engendra una debilidad que al aniquilar nuestro organismo, nos priva de un sueño tranquilo y reparador, de una nutrición feliz.

Tamaños estragos se curan radicalmente con el uso del tónico Hipofosfito Salud, único aprobado por la Real Academia de Medicina y el único que en sus 29 años de existencia, no ha perdido sustituirse cuando se trata de combatir la neurastenia, hipocondría, dolor de cabeza y temblor de piernas.

Todo frasco legítimo ostenta en su etiqueta exterior con tinta roja, Hipofosfito Salud, y es de advertir que con frecuencia y por mayor lucro en la venta, se ofrecen similares.

Varios heridos

Dirigió personalmente los trabajos el capitán general interino, general Fridrich.

En la Casa de Socorro de la Plaza de San Lorenzo han sido asistidos de lesiones y síntomas de asfixia, José Sifán, beatero del salón Barrera; Alejandro Sandino, Alvaro Sienza Marqueta y Rafael Fera Rodríguez, que prestaban trabajos de salvamento.

Durante el siniestro hubo una nota emocionante, dada por el propietario de una Academia instalada en la casa número 14, don Manuel Real, quien, forcejeando trabajosamente entre las llamas, llevaba en los brazos a su anciana madre, que se halla impedida.

El decorado del teatro Cervantes ha sido depositado en una casa próxima.

Trabajos de extinción

Los soldados se han dedicado a transportar los muebles de las casas siniestradas y las maderas almacenadas en un solar próximo a los patios del cuartel de Santa Bárbara.

Los primeros en notar el fuego y pedir auxilio fueron el vecino don Antonio Madrigal, guardia civil, y varios marineros del crucero «Extremadura», que pasaban casualmente por el lugar del suceso.

Las damas catequistas, cuya residencia está contigua al teatro Cerv

LOS INTERESES ESPAÑOLES ATROPELLADOS

El artículo 107 del acta de la Conferencia de Algeciras, aún no rescindida, refiriéndose a obras públicas, prescribe la siguiente norma:

«La validez de las concesiones en todo el Imperio Español quedará subordinada al principio de adjudicación pública, sin excepción de nacionalidades.»

Se cumple en un todo entre Francia y España, en Tánger, el precepto transcrito? Vamos a verlo.

Hace apenas cuatro meses se cedió por el Sultán (única autoridad nominal aquí) a la Compañía francesa «Société Franco-Marocaine» la conducción de las aguas potables a la ciudad, desde el lugar denominado Xarf El-Akab. Fue, acaso, precedida la concesión por la conocida fórmula protocolar de «pública subasta»? Nada más lejos de ello. A una entidad española importante (La Colonizadora), que, ejercitando un legítimo derecho, se atrevió a depositar un pliego de condiciones, se lo devolvieron sin siquiera abrirlo. Inmediatamente se protestó ante las autoridades diplomáticas; pero, que nosotros sepamos, todo fué inútil.

Mucho antes habíase ya cedido en igual forma capciosa y antilegal a una Compañía francesa el aprovechamiento de la madera de todo el término riquísimo de Xarf El-Akab. Ninguna voz invocó entonces el derecho de España, conculcado. Otra inculcable y sigilosa tropelia tuvo lugar por el mismo tiempo, con motivo de la adjudicación del monopolio de la almadraba de la bahía de Tánger... Pero aún creíamos poder esperar otras posibilidades de compensación y desquite. Y era, sencillamente, que nuestra fe en la eficacia de la gestión oficial de España no se había extinguido. Después de conocer cómo se ha otorgado la concesión de los trabajos de infraestructura del ferrocarril Tánger-Fez (zona internacional) a una Sociedad francesa, el convencimiento de la insignificancia y esterilidad de nuestra personalidad política ha alcanzado su alto vértice.

Nunca creíamos que el viejo concepto despectivo de *chiffon de papier* se explotase aquí para tal vilipendio de nuestro prestigio.

¿Qué fué, pues, lo ocurrido? ¿Era que se había celebrado también el malaventurado negocio del ferrocarril sin antes llenar la formalidad requerida, legal, de la pública licitación? No; en verdad, había existido licitación, y hasta aceptación de varias proposiciones españolas, quizá para hacer resaltar ante los indígenas la indefensión de nuestros derechos.

Ved, pues, el caso:

El día 23 de junio se abrieron en Dar Niaba (casa del representante del Sultán) los pliegos de condiciones para la concesión del lote ferroviario de la zona internacional (14 km. 560), evaluado en francos 3.667.957,70.

Entre los pliegos presentados, como hemos señalado antes, se encontraban algunos de conocidos postores españoles. Uno de ellos, precisamente, era de los señores hermanos Cascales, fuertes y renombrados capitalistas de Alicante. El momento de la apertura de los pliegos revistió todos los caracteres de una solemnidad.

De la Comisión francoespañola para el trazado del ferrocarril Tánger-Fez, se hallaban allí casi todos los funcionarios franceses. Alrededor de éstos se agrupaban, vigilantes, otros muchos delegados e ingenieros adjuntos a la Legación de España.

Denotaba todo con evidencia que se iba a decidir una cuestión vitalísima para la solución del problema tangerino. Y de la Comisión técnica española, preguntaría, asistió algún ingeniero, algún representante, alguien, en fin, interesado en que al derecho de los españoles no se le infiriese lesión?

La Legación de España envió, por ventura, algún mandatario que apoyase el legítimo interés de las proposiciones españolas, en caso de perplejidad? A nadie dispuesto a contrarrestar ninguna extralimitación logramos descubrir allí. Es decir, sí; a última hora se presentó un comisionado de España. ¡Y qué comisionado!... Un pobre musulmán que, para abono e impunidad completa de lo que pudiera fraguarse allí, no manejaba ni una palabra del castellano.

¡Era nuestra desgracia de siempre la funesta negligencia tradicional! Sin embargo al abrirse los pliegos se observó, con sorpresa, que los antecesorios hermanos Cascales brindaban nada menos que el descuento usurpando el 7 por 100 sobre el precio de cálculo. Muy grande era nuestro júbilo al reconocer el triunfo indisputable de la audacia y del impulso del capital español. Un hecho, al parecer sencillo, pero que aquí en Tánger, en medio de tantas ambiciones rapaces e intrasigencias, en límites surgía como revelación indicadora del dinamismo económico de España. Pero en este noble juicio, claro está, no contábamos con el ardid desleal, con la zancadilla felina. Mejor dicho, no contábamos con que a aquel recinto oficial no había acudido ninguna voz autorizada y responsable que sustentara el interés de España, ante el propósito de hallarlo. De ahí que esperásemos una explosión de indignación en los postores españoles y público anónimo presenté la declaración que formulara la Comisión francesa.

fué entonces su actitud, su actuación energética? ¿Cuál ha sido su protesta ante los desvíos descarados y progresivos de los que intrigan para arrojarnos de Tánger?...

Muy pronto, así lo esperamos, se sacarán a pública adjudicación las obras del puerto de Tánger, obras éstas que fueron evaluadas antes de la guerra en unos 80 millones de francos. Muy pronto también volverá a repetirse—no podréis dudarlo—el caso triste que comentamos hoy. Y así, sufriremos empelones unas veces y dolores otros, e incógnitas y pecaos allí ir mos a caer en el más irredimible desprestigio moral. Caída la más sensible, la más envilecedora y la última también que experimentaremos en este Tánger de nuestras ansias.

Y para concluir, no os demuestra tal sucesión de dolores y abdicaciones, tal vez más, la tesis que venimos sosteniendo sobre la incompetencia entre nuestras autoridades y la laboriosa colonia española?

Rafael AREVALO
Tánger, 11 septiembre 1919.

Encuesta interesante

La cuestión del voto femenino está a la orden del día en todas partes. Es asunto que suscita apasionadas discusiones, y las gentes juzgan de muy distinta manera las ventajas y los inconvenientes que resultarían de la concesión a la mujer del derecho de votar.

En uno de los últimos números de «La Nation Belge», que vengo recibiendo desde que comenzó la guerra, sin que sepa aún a quién debo el placer de haber podido seguir al heroico pueblo belga durante la lucha, leo la siguiente pregunta:

«¿Quiénes realmente las mujeres la facultad de votar?»

Y con ironía... antifeminista, contesta el autor del artículo: «Pregunta esta algo necia... ¿Acaso las mujeres no quieren siempre aquello que se les niega? ¿Oh, hombres hombres; que os creáis tan superiores a nosotras y caéis, sin embargo, en los mismos defectos y debilidades, aunque no lo queráis reconocer!... ¿Cualquiera diría que el fruto prohibido en todas sus manifestaciones, ya políticas, ya sociales, ya de fortuna, ya de honores, no os tienta como a nosotras ni jamás sucumbáis a la tentación!»

Pero volvamos al voto femenino.

M. Lejeune, diputado francés, negó en la Cámara el que las mujeres quisiesen compartir con el sexo fuerte el derecho de elección de representantes en las Cámaras. Se dirigió, principalmente, a la mujer cristiana, llevada, en duda, de esa idea falsa de que religión y obscurantismo son una misma cosa.

Entonces un gran diario regional católico, el «Nouveliste», de Bretaña, Maine y Normandía, abrió una minuciosa encuesta sobre el particular: 23.395 mujeres han enviado su opinión, con lo cual se patentiza que han tomado parte en dicha encuesta lo mismo la señora que la obrera, la castellana, que la labradora, la burguesa y la muchachita sencilla del campo.

El resultado ha sido el siguiente:

En favor del voto, 11.007.
En contra del voto, 6.673.
En favor, pero con ciertas restricciones, para ciertos casos, 4.716.

La mayoría, por tanto, en favor del voto femenino, es bastante considerable.

¿Por qué no se va a oír a las españolas en lo que tan cerca les atañe, como en los demás países se ha oído a las mujeres?

El articulista, al comentar estas afirmaciones de las bretonas y normandas, concluye:

«Qu' se atrava nadie después de esto a decir, que lo que distingue a la mujer del hombre es que tiene el pelo largo y las ideas cortas.»

Yo... ni quito ni pongo rey en este problema interesante... Quisiera que el director de EL DEBATE me diese a abrir una encuesta entre las mujeres españolas, y que vieses mos cuántas quieren el voto y cuántas lo rechazan, y por qué lo quieren y por qué lo rechazan...

«¿Por qué no se va a oír a las españolas en lo que tan cerca les atañe, como en los demás países se ha oído a las mujeres?»

Maria de ECHARRI

«EL PENSAMIENTO ESPAÑOL»

Las fuerzas regionalistas que siguen las inspiraciones del ilustre pensador y tribuno eloquentísimo don Juan Vazquez de Mella, cuentan desde ayer con un órgano en la Prensa diaria «El Pensamiento Español».

Los nombres preclaros de Mella, Sanz Escartín, Pradera, etc., dicen sobradamente cuál haya de ser el carácter, las ideas y los procedimientos del nuevo periódico, continuación de «El Pensamiento Español», de Gabino Tejada y Navarro Villoslada; de «El Pensamiento de Valencia», de Aparisi, y de «El Pensamiento de la Nación», de Balmes y Quadrado.

Saludamos a la más viva efusión del compañerismo al colega, que será estimado paladín de las derechos nacionales y verbo de la tradición y de la raza.

«EL PENSAMIENTO ESPAÑOL»

Los nombres preclaros de Mella, Sanz Escartín, Pradera, etc., dicen sobradamente cuál haya de ser el carácter, las ideas y los procedimientos del nuevo periódico, continuación de «El Pensamiento Español», de Gabino Tejada y Navarro Villoslada; de «El Pensamiento de Valencia», de Aparisi, y de «El Pensamiento de la Nación», de Balmes y Quadrado.

Saludamos a la más viva efusión del compañerismo al colega, que será estimado paladín de las derechos nacionales y verbo de la tradición y de la raza.

Ahora, bien; ¿qué motivos aducen las que se pronuncian en favor?

Dice el articulista francés que las mujeres han dado pruebas de extraordinaria sensatez y conocimiento del problema político, que «tantos hombres, agrégales con una ligereza inculcable... Lo mismo que en España...»

Todas, al pronunciarlo, en pro o en contra, obedecen a móviles elevados, y sólo aspiran a cumplir lo más dignamente posible la misión que tienen en la actual sociedad.

El hogar, el interés de la patria; tales son los sentimientos que han impulsado a las mujeres bretonas y normandas a contestar en un sentido o en otro... Las que no creen debe concederse el voto, es porque suponen habría en las votantes abandono de sus obligaciones en el hogar... Las que piden el voto apoyan, en cambio, su petición en que se les figura que podrán de esta suerte servir mejor los intereses de su hogar y de su patria...

Ahora bien; ¿es preferible que voten o que no? Cuando en mis artículos he apoyado el derecho de elección he tenido en cuenta una multitud de muy autorizadas opiniones... Permisémosnos constatar con las mujeres católicas de Bretaña y Normandía... «En una sociedad bien organizada, en la que cada cual ocupara su puesto y cumpliera con su deber, la mujer no debería votar... Sería preferible que no saliese a la palestra política...; pero para esto habría de estar el hombre a la altura de su misión... Su misión es proteger a la familia, y la destruye: asesinar el orden, y se embriaga de ideas bolcheviquistas; asegurar la materialidad de la prosperidad por medio del trabajo y de la producción, y no sale de una crisis económica, que arrastran diariamente huelgas sin fundamento, y una indignidad que se generaliza diariamente; asegurar la libertad, y sólo sabe pisotearla...»

«EL PENSAMIENTO ESPAÑOL»

Las fuerzas regionalistas que siguen las inspiraciones del ilustre pensador y tribuno eloquentísimo don Juan Vazquez de Mella, cuentan desde ayer con un órgano en la Prensa diaria «El Pensamiento Español».

Los nombres preclaros de Mella, Sanz Escartín, Pradera, etc., dicen sobradamente cuál haya de ser el carácter, las ideas y los procedimientos del nuevo periódico, continuación de «El Pensamiento Español», de Gabino Tejada y Navarro Villoslada; de «El Pensamiento de Valencia», de Aparisi, y de «El Pensamiento de la Nación», de Balmes y Quadrado.

Saludamos a la más viva efusión del compañerismo al colega, que será estimado paladín de las derechos nacionales y verbo de la tradición y de la raza.

HOTEL FONFRIA

Excelente confort. Restaurant primer orden. El paraje más pintoresco de Guadarrama, como el mejor rincón de Sanza, a 80 kilómetros de Madrid, en medio de 100 kilómetros cuadrados de pinares. Clima medio de altura: 1.300 metros (s. n. m.). Ambiente seco, sin depresión, nubes atmosféricas; brisa aséptica, agua radioactiva 3 hidrométricos. Excelente calefacción.

CERCEDILLA, Teléfono, 55.

HOTEL FONFRIA

Excelente confort. Restaurant primer orden. El paraje más pintoresco de Guadarrama, como el mejor rincón de Sanza, a 80 kilómetros de Madrid, en medio de 100 kilómetros cuadrados de pinares. Clima medio de altura: 1.300 metros (s. n. m.). Ambiente seco, sin depresión, nubes atmosféricas; brisa aséptica, agua radioactiva 3 hidrométricos. Excelente calefacción.

CERCEDILLA, Teléfono, 55.

Regatas y carreras de caballos en San Sebastián

Carreras de caballos

Inmediatamente después de correrse la gran atracción de la temporada, naturalmente se ha notado la menor afluencia de espectadores en esta sexta reunión de guipuzcoana. No obstante, se disputó de excelentes carreras, dentro de la exigüidad de los campos. La familia real asistió desde primera hora.

Véase el resultado:

PREMIO FUSCHIA (carreras al trote), 2.000 pesetas, 1.700 metros.—Cinco concurrentes: 1, «Lauovic Leybert», guapo por su propietario doutrouche, que ha vencido en las dos pruebas de que constaba la carrera.

PREMIO DE CHANTILLY, 2.500 pesetas, 1.800 metros.—Toman parte cuatro: 1, «Dolce» (De Viris-Dolette), 63 kilos (Lyne), duque de Toledo; 2, «Thejas», 57 (Archibald), Címera Marjorell; y 3, «Batalador», 63 (Hopper), marqués de San Miguel.

PREMIO DE ARANJUEZ (handicap), 2.500 pesetas, 2.200 metros.—Seis concurrentes: 1, «Brunor» (Faucheur-All Mine), del barón de Güell (Hopp); 2, «Rufford Abbey» (García), conde de la Maza; y 3, «Pugodine» (Sumner), Pons Aroia.

PREMIO MAISONS LAFFITTE (a reclamación), 5.000 pesetas, 2.400 metros.—Cinco caballos salen a la pista: 1, «Marconi» (Oversight-Marcolina), 62 kilos (Allemand), Jean Lieux; 2, «Doussin» (De Anglis), Valero Pueyo. El ganador fué retirado por su propietario en 7.500 pesetas.

PREMIO NEWMARKET, 5.000 pesetas, 2.400 metros.—Cuatro concurrentes: 1, «Bilylecock» (Marcovil-Sun Bunnell), 62 kilos (Archibald), conde de la Címera; 2, «Dear Brutus», 56 (Higson), barón de Velasco; y 3, «Liser», 62 (Allemand), marqués de Villamejor.

PREMIO DE LASARTE (vallas, handicap), 2.500 pesetas, 2.500 metros.—Cuatro concurrentes: 1, «Ojo de perdiz» (Oversight-Sweetness), del marqués de Villagodio (Gandinet); 2, «Kaki» (Nervo), marqués de Villamejor; y 3, «Romania» (Petit), Jean Cerf.

DEPORTES

TOLON, 16.—A pesar de las minuciosas pesquisas hechas para encontrar a las víctimas del accidente del hidroavión, ocurrido en el lago Genes, no se ha logrado hallarlas. Las víctimas son el piloto Prim y el observador Quille-moto.

CARNARVON, 16.—Los resultados dados en las tres primeras sesiones, referentes al servicio aéreo de Londres a París, organizado por la sociedad «Aéro», son muy satisfactorios. Se ha cruzado el canal dos veces al día.

De 42 vuelos, 41 se realizaron con éxito, y el único vuelo que fracasó fué con motivo de un viento fortísimo de 161 kilómetros por hora, al hacer el viaje de París a Londres.

Atletismo

Durante los días 20 y 21 del presente mes, a las cinco de la tarde, la Real Sociedad Gimnástica Española celebrará su campeonato social, que a juzgar por el buen número y calidad de los deportistas que han de tomar parte, ha de resultar muy interesante.

Sin duda alguna, el campo de deportes de la calle de la Princesa tendrá un lleno, pues a un programa importantísimo se une el que la entrada será pública.

K

Regatas a la vela

SAN SEBASTIAN, 16.—Esta mañana se celebró la segunda prueba de las regatas de balandros, patrocinadas por señorías, siendo presenciado por un gran gentío. El Club Náutico estuvo completamente atestado.

He aquí el resultado:

«Serie X».—1, «Dora», patrocinada por Carmen Azqueta.

«Sonderklase».—1, «Giraldan», de su majestad el Rey, dirigido por la señoría Pradera. Concurrentes: 21 balandros.

La copa de la Reina lo disputará hoy el balandro ganador «Dora» contra «Isabellita», que ganó la primera prueba, patrocinada por María Luisa Galdeano. También la copa de don Carlos Izaguirre, lo regalarán «Giraldan» y el yate «Marisol», que triunfó en la primera prueba, guado por Lolita Machimbarrena.

Los premios restantes se adjudicaron como sigue:

La copa de la condesa de la Caudilla correspondió al balandro «Ordago», patrocinado por Consuelo Machimbarrena.

DE SORIA

EL MUSEO NUMANTINO

Se prepara al Rey un entusiasta recibimiento

LA INAUGURACIÓN DEL MUSEO SE CELEBRARÁ MAÑANA

El Soberano se alojará en casa del vizconde de Eza

SORIA, 16.—Se activan los preparativos para recibir al Rey, que llegará aquí el día 17 por la tarde.

Soria prepara al Monarca un brillante recibimiento.

Se alojará el Soberano en el domicilio del vizconde de Eza.

Acompañarán a su majestad el ministro de Instrucción, señor Prado Palacio; el director general de Bellas Artes, don Mariano Benlliure; el duque de Miranda y el marqués de la Torre-cilla.

Se cree llegarán el capitán general de la región y fuerzas militares para rendir honores a don Alfonso.

Se encontrarán aquí, además del vizconde de Eza, los diputados del distrito don Aurelio González, diputado; don Gregorio Amazán, senador, y don Tomás Allende.

Se espera a los demás representantes de la provincia.

El Rey se detendrá en Garray

La comitiva regia se detendrá la tarde del 17 en el inmediato pueblo de Garray, donde el Rey visitará las ruinas de Numancia. Después entrará en Soria.

El Ayuntamiento prepara un lunch en honor de su majestad.

La inauguración del Museo Numantino se verificará el día 18, a las once de la mañana.

Entregará el Museo, en nombre de don Benito Acena, su testamento don Santiago Gomez Santacruz.

Aceptarán el Museo el presidente de la Comisión de excavaciones y conocido arqueólogo don José Ramón Mérida.

A continuación visitará el Monarca la Exposición de ganados y maquinaria agrícola.

Un banquete

Después los testamentarios del se-

FRUSLERIAS

De broma y de veras

La Prensa segoviana con el deseo de aliviar nuestras penas de cada día, quiere que constituya nuestro recreo y de alegría, y convocó un certamen «serio y festivo», al que yo califico de ambas maneras, porque ofrece a los vales con tal motivo para temas «de broma» premios «de veras».

Para el lírico tono, que se acomoda mejor al entusiasmo, tomé el asterisco de ofrecer como asunto para una oda las grandes excelencias que tiene «el cerdo».

Para el tema segundo que se dirija el estro a proclamar los méritos del gran «cocido castellano», que goza de justa fama.

Por último, pusieron otro asunto no menos difícil; y que pues ha de ser objeto de este poema el «pollo tomatero» tierno y sabroso.

Siendo los tres citados temas grotescos, claro que es un certamen de pura broma y que los tres poemas serán burlescos, porque, ¿quién estas cosas en serio toma?

Mas veamos los premios que el vate alcanza, y que aquellos que entienden de estas materias nos digan francamente si han visto en este mundo cosas más serias.

Premio para los odas: un magnífico «par de jamones».

Premio que se disputan los trovadores que al cocido dediquen su poesía?

Pues «un par de fanegas de los Mejores garbanzos», que en su suelo Castilla cría, que considero llena con creces? «doscientas pesetillas», el cual dinero es una cosa seria «doscientas veces».

¿No son premios más serios que los camelos que se dan a escritores en verso o prosa con los OBJETOS DE ARTE?

¿De qué arte? ¡Cielos Del arte de premiarlos con cualquier cosa.

Pero dicen que hay gente que considera de la alegría, y hay doctor, Pedro Rerio de Tirteafuera, que asegura que ofenden a la Poesía.

¿Qué dirán de este juicio los literatos, que tan delgado hilan gustos estéticos, que los gatos, las ranas y los ratones? Será porque no tengo su perspicacia, pero creo y me agrada decirlo pronto, hechos con gracia, hechos en verso.

Carlos Luis DE CUENCA

EL CRISTO DE LIMPIAS

La peregrinación madrileña

Los Prelados de Madrid, Huesca y Río Camba, en Limpías

La Comisión organizadora de la peregrinación madrileña de Limpías lleva muy adelantados sus trabajos, contando con gran número de inscripciones, las que continúan recibiendo hasta el día 30 del corriente, en que se cierra el plazo, en Muñoz Torrero, número 6, principal, así como también las adhesiones de aquellas personas que por causas ajenas a su voluntad no pudieran asistir, las que lucrarán los beneficios espirituales concedidos.

LIMPIAS, 16.—Visitaron hoy la sagrada imagen el Obispo de Río Camba, del Ecuador, acompañado del secretario del Obispo de Santander.

Predicó el Obispo de Río Camba por vez primera, ensalzando los milagros del Santo Cristo de la Agonía.

Durante el sermón llegó el Obispo de Huesca, P. Zacarías Martínez, presenciando el entusiasmo popular ante el prodigioso Cristo.

Por la mañana estuvo también el señor Obispo de Madrid-Alcalá.

Oficina Informativa de Enseñanza

Marqués de Cubas, 3

Resuelve gratuitamente las consultas de los maestros

CRÓNICA DE SOCIEDAD

ANIVERSARIO

Mañana 18 se cumple el primer aniversario del fallecimiento de la distinguida señora doña Belén Ulecia de Illustre (q. e. g. e.). Las misas que se celebren en la parroquia de San Martín serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Reiteramos nuestro más sentido pésame a nuestros estimados amigos su viudo e hijos y demás familia.

ENTIERRO

En el panteón de familia que en el cementerio de Avila tienen los marqueses de San Juan de Piedras Albas recibió ayer cristiana sepultura el cadáver de la señora Josefa de Melgar y Harandó, fallecida en París el día 5 del corriente. Antes del sepelio se celebró un solemne funeral en la iglesia del convento de San José, de Avila.

Descansa en paz la fideda y reciban sus padres, los marqueses de San Juan de Piedras Albas; hermanos, los marqueses de Epeja y abuela, marquesa viuda de Condes de Chozas, la expresión de nuestro pésame.

VIAJEROS

Han regresado: de Casa la Vega, don Francisco Iñiguez; de El Escorial, don Jacinto Jaráiz; de Alcalá de Henares, don Ramón Guerra; de Torrelobosón, la señora viuda de González del Valle; de Gijón, don Vicente Gil Drigado; de La Granja, la condesa viuda de los Villares y don Félix Iñiguez.

El Abate FARIA DE PAMPLONA

LOS VITICULTORES

PAMPLONA, 16.—Mañana se celebrará la Asamblea nacional de viticultores, asistiendo a ella numerosos ingenieros que darán conferencias acerca de importantes temas agrícolas.

También han venido muchos viticultores de la provincia y del resto de España.

EL CRISTO DE LIMPIAS

La peregrinación madrileña

Los Prelados de Madrid, Huesca y Río Camba, en Limpías

La Comisión organizadora de la peregrinación madrileña de Limpías lleva muy adelantados sus trabajos, contando con gran número de inscripciones, las que continúan recibiendo hasta el día 30 del corriente, en que se cierra el plazo, en Muñoz Torrero, número 6, principal, así como también las adhesiones de aquellas personas que por causas ajenas a su voluntad no pudieran asistir, las que lucrarán los beneficios espirituales concedidos.

LIMPIAS, 16.—Visitaron hoy la sagrada imagen el Obispo de Río Camba, del Ecuador, acompañado del secretario del Obispo de Santander.

Predicó el Obispo de Río Camba por vez primera, ensalzando los milagros del Santo Cristo de la Agonía.

Durante el sermón llegó el Obispo de Huesca, P. Zacarías Martínez, presenciando el entusiasmo popular ante el prodigioso Cristo.

Por la mañana estuvo también el señor Obispo de Madrid-Alcalá.

Oficina Informativa de Enseñanza

Marqués de Cubas, 3

Resuelve gratuitamente las consultas de los maestros

SITUACION INTERIOR

Es agredido otro patrono en Barcelona

Ayer aumentaron los actos de sabotaje y las coacciones: las autoridades extremaron las medidas de precaución.

EL GOBERNADOR, CONTRARIADO

Informes oficiales

El señor Burgos ha recibido varios telegramas de provincias, en que le comunicaban los gobernadores que habían surgido pequeñas huelgas. Entre todas, juzgaba la más importante, la de los médicos de Jerez. De ella se enteró al volver de Huelva, y, al punto, ordenó al gobernador de Cádiz que tratase por todos los medios, de conjurar el conflicto. Lo grave del caso está en que el Ayuntamiento carece de medios para pagar a los médicos los 25.000 duros que les debe. Sin embargo, espera el ministro que los médicos reflexionarán y tendrán en cuenta la enorme responsabilidad moral que contraerían si negasen sus cuidados a los enfermos, y que su negativa a prescribir, podría llegar a constituir un delito.

Es también de esperar que, sabiendo que el Gobierno interviene en el asunto, tengan en él confianza. Las noticias que de la huelga de operarios de la Fábrica de Tabacos de Cádiz, tenía el señor Burgos, eran mejores. A su juicio, se resolvería en cuanto el director ponga de su parte un poco de buena voluntad.

La de marinos mercantes va por buen camino. En cuanto a las dificultades, que se encuentran en algunas provincias para sacar de ellas el trigo, que hac falta en otras, cree el ministro que desaparecerán con las instrucciones que da a los gobernadores.

El de Córdoba ha procedido energéticamente contra algunos pueblos, logrando que dejen salir el trigo necesario. Esto lo hace el Gobierno porque cree que hay por ahora trigo suficiente, y para asegurar que lo haya en el vendido, ya se comenzó en el pasado Consejo (y esto se olvidó en la referencia que se le dió el propio ministro) a estudiar el asunto, y se convino, en principio, en autorizar la exportación de los productos que nos sobran, para lograr a cambio, la importación de trigos extranjeros necesarios para nuestro consumo.

Dijo el ministro de la Gobernación al recibir esta madrugada a los periodistas que acababa de conferenciar con el gobernador civil de Barcelona, quien le había dado cuenta de las dificultades que encuentra para el normal abastecimiento de la ciudad. Inmediatamente el señor Burgos Mazo se puso a hablar con el señor Cañal, quien ya ha dado las órdenes oportunas por el urgente envío de trigo y harina a Barcelona. Manifestó también el ministro que le había visitado un representante de la Sociedad El Desperar Marítimo de La Coruña, para interesarle la concesión del descanso semanal al personal marítimo. El señor Burgos le contestó que como el asunto no es de su competencia pasaría nota de la petición al ministro de Marina.

Por último, dijo el ministro de la Gobernación que había enviado al Instituto de Reformas Sociales para su informe varias cuestiones suscitadas acer-

ca de la aplicación de la jornada de ocho horas, que comenzará a regir el 1 de octubre próximo, medida que según el señor Burgos ocasionará no pocos conflictos sociales en el momento de su aplicación, por no haberse preparado con el tiempo debido; lo que será causa de bastantes diferencias entre patronos y obreros, sobre todo al tratarse de las excepciones.

La jornada de ocho horas en las cuencas carboníferas

Los Comités Paritarios

Ayer se reunieron las diferentes secciones de los Comités paritarios de ferrocarriles, que han de dictaminar sobre el establecimiento, en las Compañías ferroviarias, de la jornada de ocho horas.

La reunión fué de constitución, y se celebró en el ministerio a la una y media.

Una real orden

Su Majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que el Comité paritario para aplicar la jornada de ocho horas a la explotación de los ferrocarriles se constituya con cuatro vocales más por cada una de las cuatro secciones, a que se refiere el artículo segundo del Real decreto de 27 de agosto del corriente año, de los cuales podrá designar dos la Federación nacional de ferroviarios españoles, y los el Sindicato Católico de los Ferroviarios españoles, entidades que deberán notificar al ministro de Fomento las designaciones que hagan con la mayor urgencia.

De Real Orden lo digo a V. I. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde a V. I. muchos años. Madrid, 14 de septiembre de 1919.

Los hulleros

El ministro se limitó a decir a los periodistas que la Comisión informadora del Comité hullero se reunirá pasado mañana en el ministerio, con objeto de tratar de la implantación, en las minas carboníferas, de la jornada de ocho horas.

También dictaminó sobre los ferrocarriles secundarios más convenientes al desarrollo de las diversas cuencas carboníferas.

El ministro hizo mención, por último, de un expresivo telegrama del alcalde de Vigo, dando gracias por el nombramiento de la Comisión técnica, que estudiará el proyecto de ferrocarril Madrid-Vigo, a la frontera francesa.

Dos huegas

Una Comisión de gorreros ha visitado al alcalde para solicitar sus buenos oficios en el pleito que sostienen con los patronos, consiguiendo del señor Garrido Juanisti la promesa de que en breve celebrará una entrevista con éstos, a fin de encontrar solución.

En la Alcaldía Presidencia se ha recibido una notificación del Gobierno civil, dando cuenta de haber presentado el oficio de declaración de huelga los obreros pintores-revocadores. El alcalde estudia el medio de solucionar este conflicto.

EN BARCELONA

Tampoco ayer se reunió el Comité mixto

Los obreros, llamados por el señor Amado, contestaron que no podían acudir porque estaban descansando

La huelga de marinos

BARCELONA, 16.—En la Asociación de marinos se ha recibido un telegrama de Málaga comunicando haber desembarcado los tripulantes de algunos vapores que no pertenecen a la Asociación de marinos del Mediterráneo. El presidente de la Asociación de capitanes y pilotos ha telegrafado diciéndoles que embarcaran de nuevo.

En el Centro de marinos se ha dicho que ha desembarcado la tripulación del vapor «Roger de Flor», como acto de com. pañerismo con los huelguistas.

BARCELONA, 16.—Ha causado gran impresión el discurso del Fiscal del Tribunal Supremo en la apertura de los Tribunales, por el exacto conocimiento que supone de lo que ocurre en Barcelona en lo referente a delitos sociales y administración de justicia.

El discurso es muy comentado por el acierto de los juicios y lo exacto de los hechos que expone y a que se refiere al estudiar el estado de indefensión que se hallan los ciudadanos, así los que quieren ayudar a la justicia como los que necesitan apoyo de la autoridad.

Amado sigue confiando en una solución

BARCELONA, 16.—No hay nada nuevo de los conflictos sociales existentes. El gobernador continúa en sus entrevistas confiando en un próximo arreglo de los mismos. Las gestiones con este objeto siguen activamente. De Ripoll comunican, que cumpliendo el laudo acordado con los patronos, se ha reanudado el trabajo sin incidentes. Ha sido autorizada la reapertura del local de la Federación obrera.

Los obreros de las fábricas de hilados tejidos de Manresa, no acudieron tampoco ayer al trabajo. Tampoco lo hicieron los contramestres y auxiliares que durante los siete semanas que hace dura el lock-out habían ido percibiendo el salario.

Hoy ha llegado a Barcelona el alcalde y una comisión de obreros para conferenciar con el gobernador.

Contra la jornada de ocho horas

BARCELONA, 16.—La Cámara mercantil ha publicado un razonado informe que dirige a la Junta local de reformas sociales acerca del alcance del Real Decreto de 3 de abril que fija la jornada de ocho horas. En el informe se opone a que el Decreto se haga extensivo a la dependencia mercantil, exponiendo los argumentos oportunos, y diciendo que la aplicación de la jornada de ocho horas, sería la ruina del comercio.

Sabotaje y coacciones

BARCELONA, 16.—Puede asegurarse que ninguna diferencia hay entre el número de trabajadores que ayer entraron al trabajo y el que hoy lo ha hecho. Continúan, por tanto, las huelgas de vidrieros, constructores de carruajes y confeccionadores de cajas de cartón. Esas han aumentado hoy los actos de sabotaje, llegando hasta el extremo de asaltar una fábrica cercana al paseo de Gracia, rompiendo y destruyendo... (Consurra.) Fué censurada la actitud de... —Esta noche un joven que conducía un carrito con unos paquetes de cajas fué atropellado por un grupo de 20 huelguistas, que le golpearon, estropeando la mayor parte de la mercancía. Grupos de mujeres recorrieron varios talleres y fábricas, invitando a las compañeras no asociadas a que se inscribieran, o en otro caso que abandonaran el trabajo. En algunos sitios pudieron llegar a un acuerdo. En otras partes fueron disueltos los grupos para evitar coacciones. Las autoridades se han visto en la precisión de aumentar las precauciones viéndose nutridos esteros de Guardia civil en las plazas de la Universidad, Cataluña y junto al monumento a Colón. Los obreros no acuden al Comité Mixto —El gobernador civil sigue trabajando

para lograr que los Comités mixtos de patronos y obreros vuelvan a funcionar buscando soluciones de armonía a los diversos incidentes que surgen.

Hoy tampoco se han podido reunir, pues parece que asistieron los vocales patronos, pero no los vocales obreros.

Y al ser insistientemente requeridos por el gobernador contestaron que no podían ir por estar descansando.

Esto ha producido gran contrariedad al señor Amado. Este ha dicho que el no funcionar Comité se debe a que algunos de los incidentes tienen que ser resueltos por el personalista, como, por ejemplo, el del hotel Colón, cuyas obras están paralizadas por no encontrar materiales el propietario.

En Manresa patrulla la Guardia civil

En Manresa no han entrado los obreros al trabajo.

La Guardia civil patrulla por las calles de aquella población.

En Villafranca del Panadés, ante el temor de que se ocasionen incidentes con motivo de la vendimia, patrullan hace días fuerzas de a caballo por los campos cercados a la población.

Hasta ahora vienen regresando sin novedad alguna.

BARCELONA, 16.—Los metalúrgicos de Badalona han reanudado el trabajo.

—Hay enorme disgusto entre los oficiales barberos, porque los patronos les hacen trabajar sesenta y cinco horas semanales, en lugar de las sesenta pactadas.

—Se hacen trabajos para instituir el Sindicato único de espectáculos.

Los actores quedarán sindicados quizás esta misma semana.

Otro atentado contra un patrono

BARCELONA, 16.—Esta noche, a las diez, al salir de su casa, en la calle de Tauler, 173, el patrono de una fábrica de tintes y aprestos, Agustín Salabarria, fué agredido por unos individuos, que le

hicieron varios disparos, causándole una herida gravísima en el pecho.

Los agresores huyeron y no se tiene en este momento otros detalles que los que acusan un gravísimo estado del herido.

La Junta de Subsistencias

BARCELONA, 16.—La Junta de Subsistencias se ha reunido, con objeto de asegurar el abastecimiento de harinas durante la presente quincena según la referencia oficial.

Los paraderos visitaron también al gobernador para exponerle las dificultades que encuentran en el aprovisionamiento de harina interviniendo.

¿No hubo reunión?

BARCELONA, 16.—Carece en absoluto de fundamento la noticia publicada por un periódico de Madrid referente a la reunión entre el señor Amado y el primer sindicalista «Pestana» y otros, para tratar a grandes rasgos de establecer una transacción de dos años para todas aquellas luchas que pudieran surgir entre el capital y el trabajo en ese período de tiempo.

Uno de los aludidos sindicalistas continúa, a pesar de todo, en la cárcel, y los demás que fueron libertados, acudieron al café «Reforclorium», por el hecho de que habían sido citados, pero dijeron que de ninguna manera podrían hablar sobre el citado convenio, no sólo por no tener cargo alguno en las organizaciones obreras todos ellos, sino, además, estimando de antemano que era absurdo tal supuesto.

Por su parte, el sindicalista «Pestana», refiriéndose a los rumores que han corrido sobre supuesta transacción entre obreros y patronos en un plazo de dos años, ha dicho que aunque él tuviera a los obreros en el bolsillo y pudiera obrar sin consultar con nadie, nunca se le ocurriría semejante cosa; pero que, de todos modos, en caso de haber pensado en tal proyecto no hubiera efectuado gestión alguna sin previa consulta con las organizaciones obreras.

Finalmente, debe recordarse, que entre las varias ponencias que existen respecto a la actuación obrera con el elemento patronal, hay un dictamen, por el cual está acordado que sólo deberá actuar la Comisión mixta que se dice para aquellos conflictos, en cuyo arreglo intervino el gobernador, señor Amado.

El defensor de Villalonga a Madrid

BARCELONA, 16.—En el expreso saldrá para Madrid el abogado señor De los Ríos, defensor del sindicalista Villalonga. El objeto del viaje es gestionar el indulto del condenado; pues no ha sido incluido en el decreto de gracia recientemente publicado. Se proyecta celebrar en Madrid un mitin monstruo.

EN OTRAS PROVINCIAS

Los cocheros de Valencia boicotean a un patrono

Los patronos, reunidos, amenazan con el «lock-out»

Huelga de carreteros

ALICANTE, 16.—La huelga de carreteros dificulta el tráfico comercial y abastecimiento de la población. El alcalde ha solicitado del gobernador militar que facilite algunos camiones y carros de Intendencia, para el servicio de los mercados.

El acarreo de harinas a las tahonas se hace en carros del Ayuntamiento, custodiados por la Guardia civil. Los carreteros, en su reunión de hoy, acordaron persistir en sus peticiones, que son siete pesetas de jornal, doble jornal los domingos y jornada de ocho horas.

Ofrecimiento de patatas

BILBAO, 16.—El gobernador ha recibido un ofrecimiento de importantes cantidades de patatas de Aragón, al precio de 27,90 pesetas los 100 kilos. El gobernador ha puesto en conocimiento de la Junta de Subsistencias es a oferta.

Sigue cerrada la Fábrica de tabacos

CADIZ, 16.—La fábrica de tabacos sigue cerrada. Reina tranquilidad en la provincia.

Llega trigo argentino

CARTAGENA, 16.—El vapor «Donosias» ha comenzado hoy la descarga de 1.150 toneladas de trigo argentino. Con este tonelaje se remediarán las necesidades de esta provincia.

Empleados municipales en huelga

JEREZ, 16.—Se han declarado en huelga los empleados de la Beneficencia municipal, habiendo abandonado sus servicios en el Hospital y Casas de Socorro. Únicamente funciona hoy el botiquín instalado en la feria.

Comienza a regir la tasa

MURCIA, 16.—Han empezado a regir los precios de tasa. El aceite se ha vendido a ochenta céntimos litro, 0,10 pesetas más barato que antes.

El presidente de la Unión mercantil e industrial visitó al gobernador acompañado de una comisión de comerciantes, manifestando a la autoridad civil, que no tenían aceite para mañana, tal vez, por haberlo ocultado los cosecheros, por no querer dar el precio de tasa. Solicitan del ministro de Abastecimientos se surta esta plaza del que el Gobierno tiene depositado en Andalucía.

Los obreros trabajan en todas las fábricas.

Los obreros de la alcañitarilla, abandonaron el trabajo, y organizando una manifestación, que fué al Ayuntamiento a protestar de los precios de las subsistencias y de que no se cumplen las órdenes sobre la tasa de los precios de los artículos.

En el mercado de Murcia, faltaron hoy patatas.

Una Asamblea

PALENCIA, 16.—En la Cámara Agrícola de Carrión de los Condes se ha celebrado una asamblea, acordando las siguientes conclusiones: solicitar todos los medios de derogación absoluta de la tasa del trigo, que en otro caso, se establecerá como precio de base el de 22 pesetas por cada cien kilogramos, precio remunerador en estas circunstancias; que se establezca vigilancia especial por la Junta de Subsistencias en los pueblos donde paguen las fábricas de harinas por medio de una comisión compuesta del presidente de la Cámara Agrícola, siempre que la haya en la población; del alcalde y juez municipal, a fin de averiguar las clases y los precios de la harina, obligando, además, a dar factura del precio de venta a los compradores que lo soliciten; que la Junta provincial de Subsistencias renuncie a sus cargos, limitando la conducta de la de Valladolid, por cuya causa no existe allí la tasa, cotizándose el trigo a 91 y 92 reales (según hace un mes). Se acordó también que esta Cámara esté representada en las asambleas que se celebrarán en Valladolid este mes, convocada por el presidente de la Federación Agraria de Castilla. En esta asamblea se tratará del problema agrario.

PALENCIA, 16.—Se ha celebrado el mercado de cereales semanal, que estuvo bastante concurrido. El trigo, la cebada y la avena tienden a elevarse.

Contra la tasa del trigo

PAMPLONA, 16.—La Hermandad de Labradores ha elevado una protesta al ministro por los perjuicios que le ocasiona la tasa del trigo.

El conflicto de los peluqueros

SANTANDER, 16.—Hasta última hora de la noche han estado reunidos en la Alcaldía los patronos y obreros peluqueros, logrando, tras no pocos trabajos, concertar las bases de arreglo, que son las siguientes: Dos pesetas y cincuenta céntimos de jornal a los peluqueros, 2,25 a los barberos, más el 40 por 100 de las barbas y corte de pelo, y el 20 por 100 de las lociones; admisión de todos los huelguistas y supresión de las horninas.

Los servicios costarán: 50 céntimos la barba; 75 el corte de pelo. Las lociones, precios convencionales.

Reunión de dependientes

SEVILLA, 16.—Los dependientes de los establecimientos que expendían artículos de comer, beber y vestir han celebrado una magna reunión para tratar de la constitución de una nueva Sociedad, separada en absoluto de la Asociación de Dependientes Mercantiles.

Al suscitarse la incompatibilidad que existía entre una y otra entidad, uno de los concurrentes manifestó que la nueva Sociedad era una maniobra de los patronos, que querían contrarrestar los efectos de la Asociación de Dependientes, particularmente en lo que se refiere a las horas de apertura y cierre de los establecimientos.

Esto produjo un gran escándalo, tenien-

do que intervenir el delegado de la autoridad y levantar la reunión.

Los concurrentes se lanzaron a la calle, y, formando manifestación, se dirigieron al Gobierno civil, dando gritos. Conseguida luego la libertad de los que habían sido detenidos, se disolvieron.

Los arroceros de Amposta

TORTOSA, 16.—Los propietarios cultivadores de arroz de Amposta están indignadísimos ante la actitud de los fabricantes de estas plazas y de Valencia que han establecido asociaciones, declarando el boycot contra los cultivadores de Amposta, causando gravísimos perjuicios.

También causa perjuicio a los agricultores en general, la instancia de los fabricantes pidiendo la inmediata prohibición de exportar el sobrante, de lo necesario para el consumo nacional, obligando de esta suerte a los pequeños propietarios a vender sus productos, para pagar las obligaciones inmediatas, pudiendo los almacenistas y fabricantes tener abarrotados los almacenes, confiados éstos en que entonces concederá el ministro autorizaciones especiales, facilitando negociaciones fabulosas, sin exposición de capitales, todo con grave detrimento de los cosecheros, y sin beneficio alguno para el país.

Se habla de protestas enérgicas. Se ha nombrado una comisión que irá a la zaga de las solicitudes de autorización para cortar chanchullos monstruosos.

La Prensa protesta de estas medidas de los fabricantes y almacenistas que han de producir un levantamiento general de los productores.

Carbón para los buques

TENERIFE, 16.—Con siete mil toneladas de carbón mineral para el abastecimiento de los buques, entró el vapor «Iruguarda». La entrada de este buque ha producido júbilo por creerse que Inglaterra había prohibido la exportación de carbón a estas islas.

¿Valencia sin coches?

VALENCIA, 16.—La inmensa mayoría de los dependientes de cocheros han declarado el boycot a un patrono que despidió el sábado último a un cochero y a un mozo de cuadra.

El gremio de alquiladores de carruajes se reunió al conocer el anterior acuerdo, amenazando con declarar el lock-out si en el plazo de cuarenta y ocho horas no levantan aquéllos el mencionado boycot.

LOS TOROS

UN PUEBLO AMOTINADO

BURGOS, 16.—Comunican de Aranda de Duero que con ocasión de las corridas de feria lidiadas ayer y hoy han ocurrido graves desórdenes, que pudieron aún tener peores consecuencias.

Paroce ser que por lo desastrosas de las corridas, en las que tomaron parte Paco Madrid y Saleri, y al lidiarse el quinto toro promoviérase un fenomenal escándalo, que no tardó en tomar caracteres de motín.

El público, lleno de indignación, se echó al ruedo, destruyendo con furia los burladeros, las barretas y cuanto encontraba a su paso.

Intervino la policía, sin que lograra apaciguar los ánimos. Entonces salió al redondeo una sección de la Guardia civil, quien dió un toque de atención, con lo que consiguió despejar la plaza en pocos minutos.

La corrida fué suspendida. El alcalde llamó al empresario, y se convino con éste que devolviese el 50 por 100 del importe de las localidades, como único medio de apaciguar los ánimos, que estaban excitadísimos.

EL ASESINATO DE BRAVO PORTILLO

Amador, en libertad bajo fianza

BARCELONA, 16.—En el cargo celebrado ayer en la cárcel entre Epifanio Casas, que acusó al señor Amador de haberle propuesto el asesinato de Bravo Portillo y otros sujetos, no se llegó a resultado eficaz, y parece ser que ha sido descartada de momento la responsabilidad del señor Amador.

Este ha sido puesto en libertad, bajo fianza de 2.000 pesetas.

Su acusador continúa preso e incomunicado.

UNA PROTESTA

La Federación Agraria de Astorga

ASTORGA, 16.—La Federación Agraria de esta ciudad, ha enviado un telegrama al ministro de Fomento, protestando de la constitución de las Cámaras agrícolas, considerando el real decreto a ellas referente como atentatorio a la libertad de asociación.

También manifiesta su protesta la Federación por la premura en la convocatoria para la elección de los representantes de la Cámara, ya que esa precipitación, no da tiempo a ejecutar la elección como corresponde.

La Federación, pide al ministro el aplazamiento de la fecha de la elección.

JORNADA REGIA

El Monarca asiste a unas maniobras militares

SAN SEBASTIAN, 16.—El Rey, con el ayudante señor Caro, subió al monte Ulla, donde le esperaban el capitán general y el gobernador militar. Ante el Rey realizó ejercicios una sección del regimiento de Legueros, desarrollando un supuesto táctico, la toma de una trinchera, valiéndose para el avance de todos los adelantos modernos para el combate. El Monarca presenció complacido los ejercicios.

Después se sentaron a almorzar en el monte Ulla su majestad y su séquito, el capitán general, el gobernador militar, el conde del regimiento y la oficialidad del mismo.

La infanta doña Isabel recibió en audiencia a una Comisión del Suroeste del Pilar, de Zaragoza.

La reina doña Victoria recibió en audiencia a la condesa de los Andes. Después pasó por la población. Los Infantes, el Príncipe de Asturias y el infante don Jaime pasaron por la población.

SAN SEBASTIAN, 16.—El viernes se celebrará en los jardines de Miramar una fiesta de Garden Party, en honor de los asambleístas de la de Municipios vascos.

SAN SEBASTIAN, 16.—El Rey marchará mañana por la mañana a Soria.

UNA ROMERIA

La Virgen de la Fuensanta

MURCIA, 16.—Se ha celebrado una romería en la ermita de la Virgen de Fuensanta.

Asistieron más de veinte mil obreros.

El «Doña María de Molina», á Cádiz

CADIZ, 16.—El cañonero «Doña María de Molina» marchará a Málaga a carbónear.

Por radiogramas de Larache se sabe que llegó el «Delfín», comenzando la descarga del material y víveres que llevó de Cádiz.

NOTICIAS

Se encuentra en Madrid el joven pintor cubano Alexandre M. Agracón, que hará una exposición de sus obras.

También se propone dar una conferencia sobre «Pintura española y americana».

La Dirección de las panaderías y pastelerías «VIENA SOL» desea a su distinguida clientela un feliz regreso de su excursión veraniega, y se complace en participar que ha establecido el servicio a domicilio de todos sus productos. Génova, 2; calle Recoletos, 4; Serrano, 54; Goya, 29; San Marcos, 26, y San Bartolomé, 25.

Conservas Trevijano

reconocidas como la primera marca española.

Hallándose vacante en la Banda Municipal la plaza de requinto segundo (profesor de primera clase), dotada con el jornal diario de 5,75 pesetas, el alcalde ha dispuesto se provea por oposición, en la forma que previenen los artículos 16 al 20 del reglamento de la triana.

Las instancias se presentarán hasta el día 25 del actual en el Registro general de Ayuntamiento, y durante las horas de oficina pudiendo los que no residan en Madrid remitirlas por correo en sobre certificado.

Los ejercicios de oposición tendrán lugar el día 29 del presente mes, a las diez de la mañana, en el escenario del teatro Español, ejecutando los opositores la obra de estudio «Candide» para requinto con acompañamiento de piano, obra 45, por Yuste, a cuyo efecto cada opositor deberá presentarse con su respectivo acompañante; además, los aspirantes ejecutarán la obra de repase que en el acto del examen.

EL TREN DE LA VIDA

por «CURRO VARGAS»

REGALOS Joyería Relojería y Platería Vda. Pedro López, 15 Montera, 12

Los usted

PALENTES MORGAS REGISTRAN

España y extranjero

ROEBY Y CIA

MADRID

MORETO 8.

Maizavena

ALIMENTO IDEAL al cacao para LA PRIMERA INFANCIA

DE ACCION SOCIAL

MITIN EN PLASENCIA

PLASENCIA, 15.—En Plasencia se ha celebrado un mitin monstruo en el Teatro Romero.

El acto comenzó a las once de la noche. La sala y los palcos estaban totalmente llenos de obreros del campo e industriales.

Presidió don Salustiano González, tesorero de la Casa Social.

Hace la presentación de los oradores el párroco del Salvador, ocupando la tribuna don Esteban López, del Secretariado madrileño. Este pronuncia un discurso fogoso y elocuente. Habla de la sindicación obrera católica desde sus principios y de la obra llevada a cabo por estas organizaciones.

El orador es ovacionado. Don Joaquín Herraz, presidente de la Confederación, resume los discursos. En párrafos vibrantes habla de los Sindicatos católicos y de su misión en el momento actual. Con vasta documentación se ocupa de las huelgas y de la sindicación de los obreros agrarios, siendo muy aplaudido al terminar su discurso.

Hoy salen los propagandistas. Fueron despedidos en la estación por representantes del cabildo y clero parroquial, obreros y patronos. Al salir el tren se escuchó una ovación.

El Prelado de la diócesis, que está ausente, ha enviado un telegrama en el que dice: «Bendigo y aplaudo la conferencia de los propagandistas sociales, haciendo fervientes votos por la intensificación y difusión de la acción social católica en beneficio moral y material de mis amados diócesanos por mediación de la Casa católica y Sindicatos cristianos.»—El Obispo.

Agresión a la Guardia civil

BADAJOS, 15.—En la corrida celebrada el domingo en Villanueva del Fresno se originó un gran escándalo, y tuvo que intervenir la Guardia civil.

Agresión que dos individuos de dicho Cuerpo fueron lanzados al ruedo desde el tendido, viéndose obligada la Benemérita a intervenir.

Semana municipal vasca

BILBAO, 16.—El presidente de la Diputación ha salido para San Sebastián, con objeto de asistir a la apertura de la Semana municipal vasca.

VITORIA, 16.—En la sesión celebrada por el Ayuntamiento se acordó que los señores Uda, Ajuria y Miqueloa vayan a San Sebastián, con objeto de tomar parte en la Semana municipal vasca.

También irá el alcalde, señor Elio, que pronunciará una conferencia el domingo.

PAMPLONA, 16.—Con objeto de asistir a la Semana municipal vasca salido para San Sebastián los señores síndico y secretario del Ayuntamiento.

También asistirá don Luis Oroz, vicepresidente de la Diputación provincial.

SAN SEBASTIAN, 16.—La sesión inaugural de la Asamblea municipal vasca se verificará mañana, a las siete de la tarde, en el salón de actos del Instituto.

Presidirá el ministro de Estado. El presidente de la Diputación saludará en vascuense y en castellano a los asambleístas. El alcalde les dará la bienvenida en nombre de la ciudad.

Don Arturo Campión dará una conferencia sobre el tema «El Municipio en la Historia».

A petición de la Diputación, el Prelado de la diócesis ha dispensado a los asambleístas de la abstinencia de carne en el almuerzo con que el viernes abseguará la Diputación a los asambleístas. El almuerzo se verificará en el restaurante del monte Iguelto.

EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS. Curación radical con las PASTILLAS ANTIEPILEPTICAS de OCHOA.

VINO OÑA. Del Dr. Aristegui. ALIMENTO CEREBRAL. Es el más poderoso de los fortificantes y tónicos conocidos. Magníficos resultados en la CONVALESCENCIA, DEBILIDAD e INAPETENCIA. 9/10 pts. botella.

PROFESOR particular de inglés se necesita. Escriban a esta Administración.

Restaurant LA CENTRAL. EL SITIO MAS FRESCO DE MADRID. PASEO DE LA CALETA, 1800. Camareros independientes.

Leoría núm. 53, Segovia Nueva, 1. Remite sin más varios cortos. Admor, María G. Lastra.

DE BARCELONA

Acuerdos de la Mancomunidad

BARCELONA, 16.—En virtud del acuerdo adoptado por la última asamblea de la Mancomunidad, se ha convenido que sustituya en ausencias o enfermedades al señor Puig y Cadañach, el tercer vicepresidente señor Bofill y Matas. En consecuencia ejercerán respectivamente los cargos de presidente y vicepresidente del Consejo de la Mancomunidad dichos señores.

Los señores Sanzana y Carbó serán a su vez presidente y vicepresidente de la asamblea de la Mancomunidad.

Con esto quedan divididos los poderes gubernativo y legislativo de la Mancomunidad, a pesar de prohibirlo el estatuto de esta entidad.

BARCELONA, 16.—Ha sido detenido por el agente señor Alvarez, un individuo, que se ocupaba de un obrero llamado Efraim García, que hace algún tiempo agredió a la policía que iba a detenerlo, matando a uno de los guardias.

La Comisaría se ha ocupado de investigar para conseguir su identificación, porque al negar ser dicho sujeto.

BARCELONA, 16.—A causa del fallecimiento, por una infección contraída en el desempeño de su cargo de un obrero de la brigada municipal de higiene, reina gran efervescencia entre el personal, que temen a los médicos, por no haber tomado las debidas precauciones.

El alcalde ha solicitado el informe de uno de los médicos municipales y reunirá para tratar del asunto a la Junta Municipal de Sanidad.

BARCELONA, 16.—A consecuencia del choque de los automóviles en Alzona, han fallecido los empleados de la Compañía de energía eléctrica José Rodríguez de treinta y cuatro años, y Joaquín Arjona, de veintinueve.

El jefe de la Central continúa gravísimo, desconociendo poder salvarse.

Ha tenido una hemorragia interna el señor Marguier, ingeniero que fué otro de los heridos en el choque.

ASOCIACION DE LA PRENSA Festival de música española

Mañana jueves, a las cinco y media de la tarde, se inaugurará la temporada del teatro de la Zarzuela, con una función a beneficio de la Asociación de la Prensa.

El programa es éste: Primero. Concierto por la Banda Municipal que, bajo la dirección del maestro Villa, ejecutará los siguientes números: «La verbena de la Paloma», Bretón; minuetto de «La Viejecita», Caballero; «La Revoltosa», Chapi; intermedio de «La boda de Lu's Alonso», Jiménez.

Segundo. Estruendo de la zarzuela en un acto y dos cuadros, de los señores Montero y Moya Rico, música del maestro Villa, titulada «El patio de Monipodio».

Tercera. Reestreno de la zarzuela en un acto y cuatro cuadros, de los señores Romero y Fernández Sabu, con música del maestro Serrano, «La canción del olvido».

En la representación de estas obras se estrenarán seis decoraciones del pintor escenográfico señor Rovira.

LA "GACETA"

Sumario del día 16

Guerra.—Real decreto disponiendo pase a la situación de segunda reserva el general de brigada, en situación de primera, don José García Sierra y Hervás.

Otro autorizando el arriendo por concurso de un local en Vitoria con destino a Parque de Intendencia de campaña de la sexta Región.

Fomento. Real Decreto aprobando las nuevas tarifas de arbitrios y reglas para su aplicación, formuladas por la Junta de Obras del puerto de Sevilla.

Otro creando en esta Corte la Inspección especial de servicios de la Viticultura.

Otro disponiendo terminen el día 31 de diciembre del año actual las medidas de excepción en materia de Propiedad Industrial adoptadas, con motivo de la guerra, por el Real Orden de 23 de septiembre de 1914, y Real Decreto de 25 de febrero de 1916, y declarando que el pago de anualidades y quinientos pueda satisfacerse sin recargo hasta el último día del año actual y con los recargos señalados por la ley hasta el 31 de marzo de 1920.

Otro disponiendo que la Asociación de Propietarios Urbanos de Cádiz se denomine en lo sucesivo Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de referida capital.

Otro declarando jubilado a don Juan López de Coca y Moreno, Inspector general del cuerpo de Ingenieros de Minas, Presidente del Consejo de Minería, en la categoría de Jefe Superior de Administración.

Guerra.—Real Orden disponiendo se devuelvan a Marino Jiménez Herrera, V. 1.105.000 pesetas de las 1.250 que ingresó para reducir el tiempo de su servicio en filas.

Gobernación.—Real Orden aprobando el proyecto para construir un edificio destinado a los servicios de Correos y Telégrafos en Ferrol.

Otra declarando que no tiene efectos retroactivos el número segundo del Real Decreto de 18 de agosto de 1919, que modificó el número tercero del Real Decreto de 3 de julio del mismo año, y que, por lo tanto, no es de aplicación a las sociedades cooperativas dedicadas a la construcción de casas baratas para sus socios constituidas hasta la fecha de la presente disposición.

Fomento.—Real Orden disponiendo que el Comité puritario para aplicar la jornada de ocho horas a la explotación de los ferrocarriles se constituya con cuatro vocales más por cada una de las cuatro secciones a que se refiere el artículo segundo del Real Decreto de 27 de agosto próximo pasado, de los cuales podrá designar dos la Federación Nacional de Ferrocarrilarios Españoles y dos el Sindicato Católico de Ferrocarrilarios Españoles.

UN CERTAMEN

La Asociación de primera enseñanza de San Casiano

Esta benemérita Asociación establecida en Sevilla, celebrará este año el XIX certamen científico, literario, artístico y pedagógico, con un programa muy importante y variado.

Esá formado por XXV temas, acerca de diversas materias, con premios otorgados por la Asociación, el excelentísimo señor Nuncio, el eminentísimo señor Cardenal Arzobispo de Sevilla y otras ilustres personalidades.

El plazo de admisión de las obras termina el 10 de octubre.

La adjudicación de los premios será en noviembre, celebrando la fiesta de San Casiano, y con toda solemnidad.

Pueden dirigirse a la Real Asociación de San Casiano (Jesús del Gra Poder, 48) los que desean el programa o detalles de este brillante concurso.

Notas militares

Diario Oficial del 17

MATRIMONIOS.—Se conceden reales licencias para contraer matrimonio, a los capitanes de Infantería don Fermín Navarro y don José Bringas, y a los tenientes don Miguel Pons, y don Rafael Azcarra; al capitán de Ingenieros, don Fernando González Amador y al alférez don Fermín Huergo; y al teniente auditor de segunda don Antonio Izquierdo.

RESERVA.—Pasa a la reserva el comandante de Artillería don Eusebio Fernández.

SITUACIONES.—Pasan a supernumerario sin sueldo el capitán médico don Félix Martínez y el teniente de Infantería don Antonio Reparaz.

SANIDAD.—Se concede ingreso en la reserva gratuita facultativa a los médicos provisionales don José Fernández y don Pedro Calderón.

CONCURSO.—Se anuncia concurso para proveer una plaza de capitán de Estado Mayor, que existe vacante en el Estado Mayor Central del Ejército.

AUDITORIAS.—Se ha resuelto con carácter general que cuando los capitanes generales lo consideren necesario, pueden nombrar un oficial jurídico de plantilla en la auditoría de la región para que desempeñe el cargo de asesor en determinada plaza de su mando, y por el tiempo que lo juzgue preciso, sin dejar de pertenecer a la misma el oficial nombrado.

LICENCIA.—Se concede un mes de licencia para el extranjero al capitán de Intendencia don Jorge de Latonda.

Las bajas por fallecimiento durante el mes de agosto han sido las siguientes: ESTADO MAYOR DEL EJERCITO Coronel, don Gonzalo Gutiérrez Renau; teniente coronel, don Juan Mora Garzón.

INFANTERIA

Comandante, don Joaquín Gil Palacios; capitán, don Luis Montero Sol; comandante (E. R.), don Emilio Mateos Alvarez; capitán (id.), don Francisco Ferragut Machaco; coronel (S. R.), don Jesús Ibáñez Varela; teniente coronel (id.), don Guillermo Bañares y Díaz y comandante (id.), don Luis Marco Villanueva.

CABALLERIA

Teniente, don Ricardo Baillo Cubells.

ARTILLERIA

Capitán (E. R.), don Diego Fernández y Rodríguez; teniente (id.), don Julio Maso Vélaz; otro (id.), don Eugenio Escalas y Jaime.

GUARDIA CIVIL

Teniente, don Juan Macías Rosas; otro, don Luciano Ruiz Ruiz.

INVALIDOS

Comandante, don Valentín Siquez Fernández; otro, don Emiliano de las Leras García.

ECLESIASTICO DEL EJERCITO

Capellán primero, don José Gil Vila. OFICINAS MILITARES Oficial segundo, don Mariano Roldán Pérez.

TERMAS DE MOLINAR DE CARRANZA (VIZCAYA)

Estación en el ferrocarril Santander-Bilbao. Aguas Cloruro-sódicas, bicarbonatadas, nitro-génicas, radiaactivas.

Enfermedades de la nutrición ARTRITISMO, REUMA, GOTTA, ANEMIA y CONVALESCENCIA

Completa instalación para el tratamiento de infecciones ginecológicas FERMOPENETRACION, BAÑOS DE LUM, HIDROELECTICOS, CARBOGASEOSOS, LODOS ARTIFICIALES

Abiertos de 15 Junio a 15 Octubre

AGUA OXIGENADA CARAZO sin ácidos minerales

Por ser completamente neutra no produce irritación; es muy útil para combatir hemorragias, leucorrea, aneurismas, etc. etc. etc.

Como higiénico de la boca y dentadura en el verdadero sentido: limpia y blanquea el esmalte, obrando como poderoso antiséptico, evitando la caries.

Botellas de un litro 3,00 Idem. de medio 2,00 Idem. cuarto 1,50 FARMACIA CARAZO

Siempre en droguerías, farmacias y en la del autor. Plaza de Nicolás Salmerón, 5, T. M. 49 28 Madrid

DE HUESCA

Asamblea de practicantes

Entre las conclusiones se votó la de pedir la creación de un Montepío

HUESCA, 16.—Se ha celebrado la Asamblea de practicantes de la provincia, con gran concurrencia de asambleístas.

Asistieron médicos y representantes de los Colegios. Hablaron facultativos y practicantes, siendo aplaudidos.

Las conclusiones votadas son las siguientes: Necesidad de que los buques y explotaciones mineras tengan practicantes.

Solicitar de que, en caso de defunción por epidemias y contagio, se aplique a los practicantes provinciales y municipales la ley referente a los facultativos, de pago por el Estado en casos de imposibilidad física y las pensiones a sus viudas y huérfanos.

Nombramiento de auxiliares de los subdelegados de Medicina, a favor de los practicantes.

Que en los trenes de viajeros y fábricas figure un botiquín de urgencia, a cargo de los practicantes.

Que los Ayuntamientos y Diputaciones concedan excedencia voluntaria. Autorización para expedir certificaciones en los casos en que intervengan sólo los practicantes.

Que en las direcciones de Sanidad presenten inmediato auxilio al director. Que a los practicantes se les autorice en todas partes las prácticas de Tocología.

Creación de patentes y pago de contribución. Asistir a la Asamblea de Málaga. Creación de Montepíos para los huérfanos de practicantes.

El inspector provincial de Sanidad ofreció su apoyo a las asambleístas. Todos convinieron en la necesidad de la desaparición de los intrusos, que ejercen la profesión ilegalmente.

También de la necesidad de estudiar más, con un nuevo plan de estudios que permita la ampliación de los estudios actuales.

HUESCA, 16.—Esta tarde se celebrará en el Centro Independiente la Asamblea de los practicantes en Medicina y Cirugía provincial. Se discutirán las mejoras de la clase para pedir las al Gobierno.

Se están haciendo los preparativos para el Congreso de practicantes alaveses y aragoneses, que se celebrará en Huesca el mes de octubre.

MINISTERIOS

LA FERIA DE LYON

El subsecretario de Hacienda, hablando con los periodistas, les dio cuenta de una nota que recibió la Dirección general de Aduanas, del administrador delegado de la feria de Lyon, en la que le comunicaba que los objetos de todas clases destinados a figurar en dicha feria, serán transportados por las grandes Compañías ferroviarias francesas, con las condiciones de las tarifas G. V. 19 y P. V. 29.

Los objetos serán devueltos gratuitamente al punto de origen, en un plazo máximo de un mes, a partir de la clausura de la feria.

Desde primero de septiembre al 15 de octubre, todas las estaciones de P. L. M. y de las grandes vías francesas de ferrocarriles, expenderán billetes de ida y vuelta para Lyon, al precio de las tarifas G. V. 2 o 102. Para obtener estos billetes desde el primero de septiembre al 30 del mismo mes, habrá que presentar tarjeta de expositor o de dependiente de expositor. Del 30 de septiembre al 15 de octubre, se expenderán sin formalidad alguna. La vuelta podrá hacerse hasta el día 15 de noviembre.

Los smpes visitantes sólo podrán obtener billete desde el 1.º al 15 de octubre, y la validez para el retorno expira el 16.

HACIENDA

La recaudación Según nota facilitada por la Inspección, la recaudación por todos conceptos, durante la primera quincena del mes actual, arroja un alza, con relación a igual tiempo del año anterior, de 1.750.000 pesetas.

En este total faltan por incluir los datos de tres provincias.

INSTRUCCION PUBLICA

Antesayer visitaron al ministro de Instrucción Pública dos nutridas comisiones de maestros de ambos sexos y de inspectores de Enseñanza, para expresarle su gratitud por las mejoras que se propone acometer en su departamento, y felicitarle por el discurso que pronunció en la sesión de clausura del Congreso de Ciencias de Bilbao.

LADRONES AUDACES

Escalo y robo en un palacio VALENCIA, 16.—Se ha descubierto un robo en el palacio del conde de Villanar.

El portero en ausencia de los dueños que veran en sus posesiones de Requena, hacia periódicamente una requisa en el edificio. Esta tarde observó el portero señales de escalamiento en la fachada del palacio de la calle Amudín. El portero comunicó el caso a un guardia civil. Autorizados por el conde, el portero y el guardia que vive en la misma portería visitaron el edificio, comprobando que todos los muebles estaban desecarajados. La caja de caudales no pudieron abrirla.

Se ignora la cantidad de lo robado por estar ausentes el administrador y el secretario del conde.

Los casos se aprovecharon del andamiaje de las obras municipales del Ayuntamiento para escalar el palacio.

El juzgado ha recogido unas velas con huellas de los dedos, bujías empleadas por los ladrones.

COTIZACIONES DE BOLSAS DIA 16 DE SEPTIEMBRE

Table with columns: BOLSA DE MADRID, VALORES DEL ESTADO, COTIZACION, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo, and BOLSA DE MADRID, Precios, Ultimo.

UNA PREGUNTA Firma del Rey

SAN SEBASTIAN, 16.—El marqués de Lema ha facilitado la siguiente lista de decretos firmados por su majestad el Rey:

Concediendo un crédito extraordinario con cargo a la sección segunda de «Acción en Marruecos», para adquisición de raciones, por valor de 292.356 pesetas.

Otro de 960.000 pesetas con cargo al capítulo cuarto, artículo único del servicio de Ingenieros, para construir un Centa 64 kilómetros de caminos militares.

Concediendo un suplemento de crédito de 1.831.812 pesetas, con cargo al capítulo primero, artículo segundo de «Cuerpos armados del Ejército. Sección de Marruecos», para mejorar los haberes de las tropas indígenas.

Kiosco de EL DEBATE EN LA CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS

Perla Estomacal de R. Fernández Moreno. Duolir de estómago, acedias, diarreas. Abre el apetito. No tiene calmanes. Ptas. 2,50.

Para satisfacer a nuestros favorecedores durante esta época de carestía, hemos fabricado un nuevo estuche con 50 cartas (195 por 140 milímetros), en papel tela, y 50 sobres, forrados, de excelente calidad, al precio excepcional de 2 pts. 90 cts.

Para envío, certificado, agregad 0,50.

L. Asín Palacios.—Preciados, 23.—Madrid

Se establecerá un kiosco de repeso público

Repeso público. El teniente de alcalde del distrito del Hospital, don Jenaro Marcos Manchón, ha interesado del alcalde presidente que se establezca un kiosco de repeso en la plaza de Lavapiés...

Valores municipales

En los sorteos celebrados hoy para la amortización de valores municipales, han resultado agraciados los siguientes: EXPROPIACIONES EN EL INTERIOR (Emisión de 1899)...

AYUNTAMIENTO EMPRESTITO DE LA VILLA DE MADRID DE 1914

154 Obligaciones números: 341 a 50, 5.301 a 10, 5.731 a 40, 6.421 a 30, 8.011 a 20, 8.481 a 10, 14.451 a 60, 19.691 a 700, 24.131 a 40, 24.171 a 80, 24.211 a 40, 29.481 a 90, 35.001 a 500, 39.431 a 40, 39.741 a 50...

DE LA «GACETA» La construcción de casas baratas

Disposición aclaratoria. Que el número 3.º del real decreto de 18 de agosto de 1919, que modificó el número 3.º del real decreto de 3 de julio del mismo año, no tenga efectos retroactivos...

NOTAS FINANCIERAS DESDE LA BOLSA

El escaso aumento de contrataciones que durante la sesión de ayer se registró en nuestro mercado de valores, fué, aparte el corrio de moneda para valores de crédito e industriales...

Entre las acciones merecen mencionarse los Altos Hornos, que con buen dinero pasaron de 220 a 227, publicándose por contra con quebranto los Ferrocarriles...

El cheque internacional, tan variable como en vispera, se publicó con ganancia para libras y dólares, y con quebranto para francos y marcos...

VIDA RELIGIOSA

Día 17.—Miércoles.—(Tempera).—La Impresión de las Iglesias de San Francisco, Santos Lamberto Obispo y mártir; Juanjo Narajo, Crescencio y Pedro de Arbes, mártires; Columba y Agatocles, vírgenes y mártires; y Hildegardis, vírgen.

PARROQUIA DE SAN GINES.—A las cinco y media, rezo para los socios del Apostolado de la Oración en las Religiosas Velloas y, acto seguido, Junta de escltoras.

PARROQUIA DE NUESTRA SEÑORA DE LAS ANGIUSTIAS.—Por la tarde, a las seis, ejercicios con Su Divina Majestad manifiesto, sermón, a cargo del padre Laguna (Eduardo), y solemnidad de Reserva.

PARROQUIA DE LA CONCEPCION.—Novena a Nuestra Señora de las Mercedes; por la tarde, a las seis, ejercicios con exposición de Su Divina Majestad sermón, que predicará todos los días el señor Suárez Faura; solemnidad de Reserva y Salve.

PARROQUIA DE LOS DOLORES.—Sextenario a su titular; por la tarde, a las seis, exposición de la Virgen, rosario, letanía sermón, que predicará don José Suárez Faura; solemnidad de Reserva y Salve.

ADORACION NOCTURNA.—San Agustín. CORTE DE MARIA.—De la Flor de Lis en Santa María; de Lourdes, en San José; Coronación de María, en su parroquia de las Pregonas y Santísimo (Banco Suero); de la Ciudad del Cobre, en las Descalzas Reales.

CUARENTA HORAS.—En la Venerable Orden Tercera y en las Hermanas del Culto Eucarístico

Sección de caridad

Número 359.—Sra. Pantejos Gil, viuda, de edad avanzada e imposibilitada para el trabajo, se encuentra sin recursos con que atender a las necesidades más imperiosas de la vida...

ESPECTACULOS LOS DE HOY

COMEDIA.—A las diez y media, Fustiga (teatro). CENTRO.—A las diez y cuatro, La loca de la casa. GRAN TEATRO.—A las seis y cuatro, La fuerza del mal; a las diez y media, La cacha. APOLO.—A las siete, El niño judío; a las once, La flor del barrio. COMICO.—A las seis y media, La princesa de las trenzas de oro; a las diez y media, La princesa de las trenzas de oro. REINA VICTORIA.—A las diez y media, Las verdugadas. NOVEDADES.—A las seis y cuatro, Música, luz y alegría; a las diez y media, La chicharra; a las once y media, La madrastra; a las diez y tres cuartos, El baricelillo; a las diez, La gaviota. (El anuncio de los obras en esta columna se supone su recomendación si aprobación.)

DE BILBAO La Exposición de Pintura Una prórroga

BILBAO, 16.—S. ha recibido un oficio del ministro de Instrucción Pública prorrogando hasta el 10 de octubre la Exposición internacional de Pintura y Escultura instalada en las escuelas de Berástegui.

LA SEÑORITA MARIA JOSEFA LLORANTE Y MEDINA. Ha fallecido el día 16 de septiembre de 1919. Su director espiritual reverendo padre Fray Vicente A. Cienfuegos, O. P.; sus hermanos doña María del Carmen, doña Leopolda, don Manuel, doña María del Milagro y don José; hermana política doña María Josefa Sunyé; sobrina, María del Carmen; los primos y demás parientes. RUEGAN a sus amigos la encomiendan a Dios en sus oraciones. La conducción del cadáver desde la casa mortuoria, Luis Vélez de Guevara, 5, al cementerio de la Sacramental de San Isidro, se verificará hoy, a las cinco y media de la tarde. El funeral de «Corpore inseparato» se celebrará a las once de la mañana de hoy, en la iglesia parroquial de San Sebastián. No se admiten coronas ni se reparten esquelas. Pompas Fúnebres: Conde Peñalver, 15.

SANDALO PIZA Mil pesetas. al que presente Cápsulas de Sandalo mejores que las del Dr. Piza y que curan más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Rememorado práctico diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos los similares. Farmacia del doctor Piza Plaza del Pino, 6, Barcelona y principales farmacias de España y América.

Colegio de Santo Tomás Primera y segunda enseñanza Director: D. Mariano López Almona cld, Ph.D. Orellana, 9 y Argensola, 19.—MADRID.

Acreditados talleres del Escultor VICENTE TENA. Imágenes, altares actividad demostrada en los múltiples encargos, debido al numeroso e instruido personal. PARA LA CORRESPONDENCIA VICENTE TENA, ESCULTOR VALENCIA. TELÉFONO INTERURBANO, NÚM. 610.

ACADEMIA PENSION. Ciencias, Farmacia, Matemáticas. Ine mado y clases por profesores auxiliares de la Universidad. Noviciado, 10, Madrid.

DE USO UNIVERSAL COMO AGUA DE MESA.—NEURASTENIA, DISPEPSIA HIPERCLORHÍDRICA Y CÁTERIOS GASTROINTESTINALES. Se abona a los clientes 50 céntimos por cada caso devuelto.

Folleton de EL DEBATE 56) ORO DE LEY. Novela de costumbres, en tres libros, por Juan F. Muñoz Pabón. puerta del escritorio, y.... ¡la cara de don Tomás no era cara!... ¿¿¿...?? —Síntete... ¡Conque en Avila! ¿eh? —Sí, señor: en Avila.—¡Y la tierra sin abrirse! —Y... pone uno toda su confianza en un hombre... ¡y no tiene ni un secreto para él... ¡y lo quiere como a un hijo, para que le dé este pago! —¡Tío Tomás: que yo he estado loco!... ¡Que yo no sé ni lo que he hecho!... ¡Póngase usted en mi lugar, a ver si hubiera dado pié con bola!... ¡He lastimado a Coral, no es verdad?... Pues bueno: ¡que me perdona, siquiera por la buena intención que me ha guiado y la mejor voluntad con que he procedido en todo! —No: ¡si quien aquí tiene que perdonar soy yo!... ¡tu jefel... ¡tu bienhechor!... ¡tu padre!!!

EL DEBATE EMILIO CORTES Piedras AUER, 2 pías. 100. Bazarón: Zurbano, 6. Relojero. BARCELONA.

PROBLEMA RESUELTO. Usted puede saber el valor exacto de la alhaja que posee sin abonar nada por su tasación, la cual garantizamos, VISITANDO EL Centro de compra y venta de alhajas Y PAPELETAS del MONTE. Aunque estén empeñadas Espoz y Mina, 3, entresuelo TASADOR AUTORIZADO. Nuevo método de compra de alhajas y papeletas del Monte pagando todo su valor y manteniendo en todo momento la oferta hecha. por la Casa con absoluta formalidad. Procedimiento nuevo de venta de alhajas. Esta Casa es la única que vuelve a comprar siempre la alhaja vendida, descontando sólo el DIEZ POR CIENTO del importe de la venta. Lo que prueba su honradez comercial.

FABRICACION DE BRONCES ARTISTICOS PARA IGLESIAS HIJOS DE M. DE IGARTUA Antiguo Depósito de San Juan de Alcaraz CASA FUNDADA EN 1860 Atocha, 65. (Frente al Hotel de Ventas) TELÉFONO 3.875 M. Gran surtido en Atriles, Arañas, Cálices, copones, candeleros, candelabros y Cruces. Coronas, Girales, Cetros, Custodias, Incensarios, Lámparas, Palmatorias Sacras, etc., etc. Balastradas para cierras de altares. Comulgatorios y cuantos artículos son precisos para el culto divino en los estilos gótico, románico, vizantino y renacimiento. Grandes existencias en toda clase de imágenes de pasta, madera. Instalaciones completas en iglesias y oratorios. Proyectos y presupuestos gratis. Esta casa no tiene sucursales.

VINOS Y CONAC Casa fundada en el Año 1730 PROPIETARIA de dos tercios del pago de Macharnudo, viñedo el más renombrado de la región. Dirección: PEDRO DOMECO Y C.ª Jerez de la Frontera

COLEGIO TERESIANO. Para la enseñanza y Bachillerato. Internado general. Preparación para señorita. Carrera de San Jerónimo, 34, y Ventura de la Vega, 2.

ACADEMIA JURIDICA. SO. FUENCARRAL, 50. Preparación Derecho diferentes Universidades, Judicatura, Registro, etc., por profesorado esp. e lizado, según se especi. Bachillerato y cursos externos pueden estudiarse en la Acad. mia. Buen internado. Informa al Dr. D. JOSÉ REYBARD, PRESBITERO-ABOGADO.

AGUAS AZOADAS: CUACION de los catarros del pulmón bronquios, laringe, faringe y nariz 6. - LOS MADRAZO. - 6.

IMAGENES: EL MEJOR SURTIDO: PRECIOS MODERADOS ORFEBRERIA RELIGIOSA Dorado, plateado y níquelado de toda clase de metales. METALURGICA: MADRILEÑA. GUINEA: BARQUILLO, 30

Escuela Superior del Magisterio. Preparación dirigida por don José M. Evaristo y don Víctor de la Sierra, profesores de la Escuela Normal y ex alumnos de la Escuela, con la colaboración de licenciados y profesores de fama. Máximo de 15 alumnos en cada sección. Garantía de competencia y seriedad. No igualadas por academia alguna. Horas de matrícula de nuevo a once. Honorarios: 50 pesetas al mes. Las clases empiezan el 2 de octubre. Colegio-Academia de San Antonio, Abada, 2. - MADRID

ARQUITECTOS, PROPIETARIOS, CONSTRUCTORES. Antes de edificar tendréis interés de informaros y pedir datos de los nuevos Fijos y anotados en hueco en cemento armado

CELULAR SCHMIDT. PATENTADO MARCA REGISTRADA los únicos que han subsanado todas las dificultades de los mismos. Incombustible, sin ruidos, sin hierros de 7 ligeros, con gran resistencia, los más económicos para la construcción moderna. Para más detalles e informes dirigirse a:

JULIO NAST, INGENIERO MADRID Apartado 787 Representantes en todas las provincias INGENIEROS AGRONOMOS Academia Oteya y Loma Preparatoria para el ingreso en la Escuela LIBERTAD, 15, MADRID De los 175 alumnos matriculados en la Escuela en el presente curso, 112 han sido preparados en esta Academia. PIDANSE REGLAMENTOS

ACADEMIA ALLONA-PIÑERA. Prepa a íon completa para las Academias M.ª de Profesores de M.ª de Artes, señor Piñera y los señores Ail m.ª y Cánovas, ex profesores de las Acad. m.ª de Artillería e Ingenieros E.ª de los de primer a ejercicios de ingreso a cargo de don Joaquín Izquierdo y P.ª y sección, autor del texto reglamentario de Geografía, Internado vici a o por dos ca. tianes y dirección es gratuita por un respetable sacerdot. Marqués de Cubas, 15. Apartado Correos número 593. Apertura el día 1.º de octubre por x m.

Anuncios breves y económicos

COMPRAS SELLOS españoles pago los más altos precios con preferencia de 1880 a 1870 Cruz, 1, Madrid. VENDO barato terreno 7.600 metros calle Gabriel Lobo, 50. Intermedios, Zabala, 30 duplicado; 60 días a cuatro. Ofertas y demandas OFICIAL M.ª guineas ropa blanca segunda Teresa Nogueras, Huerta del Bayo, 4 y 6, segundo. SE desean buenos agentes de publicación eléctrica, de Zurbano, 59; de cinco a seis. SEÑORITA formal oficio acompañar a cargo con fianza, honorables referencias. Luchana, 23, entresuelo, la señora, María. DIRECTORES Académicos, Colegios, Ejerciendo brillante profesión científicos, ofrezco dos horas clase Matemáticas, Geografía, Historia, Modas, las pretensiones. Informes: Carretas, 15. VARIOS ESTAMPACIONES de m.ª tales efectos militares, grabados, troqueles, Santa Engracia, 147. MUÑOZ, Sastre de señoras y caballeros, Valverde 23. Por cuarenta pesetas hechura trajo sustr, abrigo señora, trajo americana o gabán caballero. CONSULTORIO Dental Internacional D.ª D.ª G.ª dentista extranjero. Toledo, 59 entresuelo. Exámenes al día, 2,50 pesetas; dientes desde cuatro; dentadura sin paladar, desde 75. Oficina Informativa de Enseñanza :-: Marqués de Cubas, 3

AGUA DE SOLARES

—¡Tío Tomás de mi alma y de mi vida!!! ¡que el móvil de todo ello no ha sido otro, que hacer por ahorrar a Coral muchas lágrimas y librarlos a todos de una ruina!... ¡¡Abofeteéme usted la cara si usted quiere: ¡a más tiene dedecho! ¡pero no me abofeteé usted el corazón!... ¡Yo no soy desgraciado!... ¡Yo no soy un malvado! —¡Pero no te enteras hombre!... ¡Tienes fama de listo, y eres más torpe que un cerrojo moho! Mi resentimiento contigo: ¡resentimiento que me llevará a la tierra! no es porque hayas estado en Avila. ¡Mi resentimiento: ¡la puñalada, que me has dado en mitad del corazón es... ¡que hayas sido capaz... de entenderte con tu prima!!! ¡Tío Tomás: ¡que yo no me he entendido nunca con mi prima! —¡Ah! ¡entonces me lo niegas?... ¡Desplante es menester! —Que le he escrito anoche no. Que me haya entendido nunca con ella, eso, ni en sueños. ¡Mire usted! ¡cuando la he concechado siempre más alta y más inasequible que una estrella!... —¡Si es ahí, pedazo de... angelito a donde voy a parar!... A que, en lugar de entenderte con ella, con quien has debido entenderte para todo, pagándole así confianza con confianza y amor con amor, ha sido con tu tío... con tu amigo... ¡con tu padre! ¡No a Coral, que no es nadie en el mundo, ni a tu tía, que es menos! ¡sino a mí ¡a mí, que lo soy todo en esta casa... o que debiera serlo, a lo menos para tí!, es a quien has debido poner en antecedentes de todo, desde que te bajaste del tren!... Y los dos, los dos solos; con serenidad y con calma, hubiéramos estudiado la cosa y solucionado el conflicto, menos trágicamente de como va a tener que solucionarse. —¡¡¡Pero va a solucionarse salvando a Coral!... —¡Tuviera que ver que no! ¡¡¡Así se hundiera el mundo! Y Víctor prorrumpió en un llanto histérico, que hizo creer a don Tomás que se había vuelto loco. —Conque vamos por partes: ¡esa mujer existe...! —Se llama Alfonsa Acevedo y Quijano. Es hija del capataz de Valseco que es el predio de tierras de pansembrar de que es usufructuario el conde. —Y una niña... —Como un sol. Me he valido de mis trazas para verla, y hasta la he besado... ¡Qué culpa tiene el angelito? La han bautizado como hija de padre desconocido y con el nombre de Beatriz... ¡Más mona es!... —¡Y sus tres mil durejos, y a vivir! —A vivir... ¡a esperar!... Ese es el primer tapaboca. Así reza en un pagaré que se le ha hecho, de cincuenta mil pesetas. De esto no tengo otro comprobante que la palabra de caballero de la persona que me ha asegurado haberlo visto. —¡Y los condes? —Gonzalo es el que firma, lo mismo el pagaré a que me refiero, que el que se ha rescatado de las garras de don Sangui. ¡Más no sé! —¡Y de aquí?— don Tomás hizo ademán de las manos de ver venir las cartas. —¡De todo hay en la viña del Señor!... —¡Y don Tomás se llevó moviendo la cabeza de arriba a bajo el espacio de un credo. —Bueno: ¡y tú, de dónde te has hecho del dinero, para la redención de esos papeles? —Pues... haciendo copo con todo lo que había en acsa, incluso los ahorrillos de las niñas... —¡Pobrecitas! —Y pidiendo prestado lo demás. —¡Y ¡vamos a ver! ¡en fresco! ¡eso se hace!... ¡Pedir dinero prestado a nadie el jefe de escritorio de mi casa? —Para otra cualquier cosa, desde luego no: para esto, era de elemental decoro, robarlo si era preciso, antes que contar con usted. Pedirle a usted prestado para salvar a su hija hubiera sido lo mismo que decirle a usted —sálvame usted— y yo quería salvarla, si se salvaba, con sólo mi propio esfuerzo... ¡Pagarle de algún modo, tío Tomás, lo que ha hecho por nosotros esa criatura! Bueno: ¡y quien te ha facilitado las pesetas que hayan sido?... —Don Daniel Orbaneja; ¡Dios se lo pague! —¡Y por qué tiempo? —Por el que sea necesario, hasta que yo le pueda pagar. —¡Interés? —Interés... pues ninguno. —¡Pero hombre! —Es decir, y aunque se ría todo el que lo sepa; ¡a razón de un credo diario al Señor de Pasión, por el tiempo que el dinero obre en mi poder! —¡Estos «capilleteos» de esta gente de Sevilla!... Pues nada: tiene gracia el interés... ¡Y garantía? —No lo tome usted a soberbia, ni a vanagloria. Pero si no lo dijera, faltaría al mandamiento de la ley de Dios «honrar padre y madre». ¡Le ha bastado con que sea hijo de Víctor Ayala y de Luz Castañón! —¡Lástima que tu tía no lo hubiera